
в пору санкций. Легким движени-

ем руки большущую страну мож-

но оставить без крыльев, в бук-

вальном смысле в короткое время 

разобщить – и безо всяких там 

цветных революций… МС-21 – 

наша надежда как минимум на 

ослабление такой фатальной за-

висимости. 

Вообще-то лайнер мог бы на-

зываться и «Яком», поскольку 

придуман и сконструирован он 

был в Инженерном центре имени 

знаменитого авиаконструктора 

Александра Яковлева, в ведущем 

конструкторском подразделении 

корпорации «Иркут», возглавляе-

мой Олегом Демченко. Но все ре-

шило стремление подчеркнуть в 

имени самолета текущий век. Не 

пафоса ради, а для ясного обозна-

чения цели и миссии. Как выра-

зился на презентации самолета в 

Иркутске глава правительства РФ 

Дмитрий Медведев, эта машина 

должна вернуть России место в 

высшей лиге мирового авиапрома, 

она обязана быть действительно 

конкурентоспособной на рынке. 

Что ж, тогда будем сравнивать 

МС-21 не с Ту-204 и Ил-96, хоро-

шими самолетами поздней совет-

ской эпохи, так и не успевшими 

по известным причинам встать 

на крыло. И даже не с взлетевшим 

впервые в 2008 году ближнема-

гистральным «Суперджетом», 

чье массовое производство сей-

час разворачивается. Самолет 

современный, но революций ни 

в российском небе, ни на рынке 

он не сулит. Другое дело – МС-21. 

Итак, новый лайнер имеет са-

мый широкий фюзеляж в классе 

среднемагистральных самоле-

тов – 406 см, что на 11 см боль-

ше, чем у А320, и на 36 см – чем у 

Boeing-737. Скажете, невелика раз-

ница? Но она позволяет повысить 

уровень комфорта до стандартов, 

принятых на самых современных 

широкофюзеляжных машинах. 

У каждого пассажира будет чуть 

больше личного пространства, 

просторнее станут багажные 

полки. Ширина прохода между 

рядами кресел позволит на 20% 

сократить время на то, чтобы пас-

сажирам с вещами зайти и выйти, 

а значит, самолет сможет быстрее 

отправиться в следующий рейс. 

Приятное преимущество, но 

далеко не единственное. Ис-

пользование в создании МС-21 

новейших технологий позволяет 

российскому лайнеру ни в чем не 

уступать главным конкурентам – 

одноклассникам, а по многим па-

раметрам – и превзойти их. 

А вместо сердца – пламенный 

мотор… Здесь у заказчиков есть 

выбор из двух двигателей нового 

поколения. Можешь поставить 

моторы PW1400G американской 

компании Pratt & Whitney, а мо-

жешь – отечественные, перм-

ского завода ПД-14 российской 

Объединенной дви-

гателестроительной 

корпорации. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Не особо экономическая зона
Каждый россиянин 
выложил из кармана 
больше тысячи 
рублей на особые 
экономические 
зоны, которые 
в глаза не видел

Диета для 
пенсионера: 
больше 
работай, 
меньше ешь
Откуда взялась черная 
дыра в ПФР

НАКАНУНЕ 7

Что нам 
светит?
Сегодня во 
Франции 
стартует главный 
футбольный 
турнир Старого 
Света – чемпионат 
Европы

Ирина РОССИУС:
ТВ научило меня ничего 
не принимать на веру

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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ВАЛЕРИЙ СИМОНОВ
ИРКУТСК – МОСКВА

И
мя нового российского лай-

нера переводится просто: 

магистральный самолет 

ХХI века. Именно этот класс 

машин в гражданской ави-

ации сегодня самый востребован-

ный. И нам в России такие само-

леты требуются позарез. Когда-то 

основу отечественного авиапарка 

составляли среднемагистраль-

ные Ту-154, но за последние два 

десятилетия эта машина прак-

тически сошла с небес на землю, 

а ей на смену явились Boeing-737 

и Airbus А320 – кстати, самые про-

даваемые самолеты в мире. Так 

нужно ли и можно ли конкури-

ровать с этими монстрами, вы-

дающими с конвейеров по две 

машины в день? Весь мир летает, 

но производят-то самолеты лишь 

считаные страны. Единицы… 

Но для России с ее огромными 

и все еще мало связанными про-

странствами это вопрос не только 

престижа, это вопрос поистине 

жизненной необходимости. Что 

особенно становится очевидным 

Он полетит
Новый российский пассажирский лайнер МС-21, представленный в Иркутске, – 
это действительно самолет ХХI века

с. 4

с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

На вопрос, где в СНГ жить хоро-

шо, завсегдатаи социаль ных 

сетей отвечают по-разному. 

Одни в ряду главных досто-

инств отмечают безопасность 

и чистоту, другие – дружелю-

бие, третьи – стабильность. 

Но практически все на первое 

место ставят материальное по-

ложение, сравнивая зарплаты 

и цены в магазинах. Получает-

ся, что зарабатывать деньги 

лучше в Астане или в Москве, 

а тратить – в Душанбе и Киеве.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

До распада Советского Союза ре-

спублики отличались по уровню 

оплаты труда, однако запредель-

ной дифференциации, конечно 

же, не было. С интересом листаю 

пожелтевшие материалы Госком-

стата за 1988 год. Наибольшая 

средняя зарплата рабочих и слу-

жащих тогда была в маленькой 

Эстонии – 249,2 рубля. А среди 

республик, впоследствии во-

шедших в СНГ, самый высокий 

показатель в РСФСР – 235,2 рубля. 

На последнем месте – Азербайд-

жанская ССР (171 рубль). То есть 

максимальный разрыв в средней 

оплате составлял всего 1,37 раза. 

А что сегодня? Эта же диффе-

ренциация в прошлом году стала 

четырехкратной (при пересчете 

на российские рубли по офици-

альному курсу). А что касается 

Азербайджана, то по средней зар-

плате в рублевом эквиваленте он 

стал одним из лидеров в СНГ. 

В целом анализ таблицы, со-

ставленной экспертами «Труда» 

с использованием базы данных 

Госкомстата СССР и Статкоми-

тета СНГ, дает богатую пищу для 

размышлений.

Преж де всего обращаешь 

внимание на Украину, которая 

опустилась с четвертого места 

(в советские времена) на нынеш-

нее предпоследнее. В прошлом 

году пересчитанная на рубли 

украинская зарплата отставала 

от российской почти в три раза, 

или более чем на 20 тысяч рублей. 

В 1988-м разница составляла 

35 рублей, то есть всего 15%. 

Понятно, для объективной кар-

тины надо еще учесть покупатель-

ную способность рубля и гривны. 

Сделать это непросто, потому что 

официальной украин ской стати-

стики по средним ценам на про-

дукты в открытом доступе нет. 

Пришлось самому провести мик-

роисследование, использовать пу-

бликации в интернет-изданиях, 

а также размещенные 

на других доступных 

сайтах материалы.

Хорошая зарплата, только маленькая...

Суд заставил банк 
раскошелиться

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В Лазаревском районном суде города Со-

чи создан многообещающий прецедент: 

вынесено решение, по которому валютный 

кредит многодетной матери Вероники 

Иванчиковой местный ТЭМБР-банк должен 

перевести в рубли по курсу на момент по-

лучения кредита. Более того: процентную 

ставку суд оставил без изменения. Теперь 

при обратном пересчете из евро в рубли 

всех прежних взносов банку придется за-

честь «излишне уплаченную сумму процен-

тов» в счет оплаты самого кредита.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Банк обжаловал решение, но апелляционная 
и кассационная инстанции, а затем Верхов-
ный суд оставили вердикт в силе. И вот теперь 
в защиту корпоративных интересов выступила 
Ассоциация российских банков во главе с Га-
регином Тосуняном. В обращении к председа-
телю Верховного суда РФ Вячеславу Лебедеву 
он пишет, что принятое в Сочи решение «при-
ведет к серьезному подрыву банковской си-
стемы и банкротству многих банков из-за па-
дения их капитала». К тому же, по мнению АРБ, 
решение несправедливо, ибо ухудшение фи-
нансового положения «нельзя отнести к числу 
обстоятельств, которые являются основанием 
изменения или расторжения договора», по-
скольку заемщик «должен был предвидеть 
возможность наступления таких последствий 
ввиду цикличности российской экономики и 
повторяемости валютных кризисов».

Естественно, пострадавшие от обрушения 
курса валютные заемщики (а их в стране не 
меньше 25 тысяч только по ипотеке) иного 
мнения. О чем они тоже написали в Верхов-
ный суд России. 

Их аргументы понятны. Во-первых, банки, 
выдававшие валютные кредиты россиянам 
с рублевыми доходами, еще лучше «могли 
и должны были предвидеть» возможность 
валютного кризиса. Ибо, в отличие от за-
емщиков, «обладают экспертными знаниями 
и опытом в области финансовых розничных 
рисков». Однако банкиры не предупреждали 
клиентов об опасностях, то есть не проявили 
элементарной добросовестности. 

Во-вторых, граждане были уверены, что 
находятся под защитой Конституции РФ, где в 
ст. 75.2 написано: «Защита и обеспечение устой-
чивости рубля – основная функция Централь-
ного банка Российской Федерации, которую 
он осуществляет независимо от других органов 
государственной власти». Или вот еще цитата из 
федерального закона о ЦБ: «Основной целью де-
нежно-кредитной политики Банка России явля-
ется защита и обеспечение устойчивости рубля 
посредством поддержания ценовой стабильно-
сти...». Так может быть, нарушивший эти законы 
Центральный банк должен стать как минимум 
соответчиком в споре банкиров и народа?

В третьих, без реструктуризации валют-
ных кредитов по докризисному курсу ипо-
течным заемщикам грозит потеря жилья, а 
вместе с ним прописки, медобслуживания, 
образования для детей и боль-
шей части заработков на много 
лет вперед.

ОЛЕГ БУЛАНОВ

ПРОДАВЕЦ
– А почему непременно польза? 
В дружбе важнее не получать, 
а отдавать. Я чувствую себя 
счастливым, когда уделяю заботу 
и внимание близкому человеку. 

ВАЛЕНТИН БЕЛЕЦ

ИНЖЕНЕР-ПРОЕКТИРОВЩИК
– С друзьями я делюсь печальны-
ми и радостными переживания-
ми, а еще обмениваюсь идеями. 
Чем больше у тебя друзей, причем 
разных профессий, – тем твоя 
жизнь разнообразнее, интерес-
нее. 

ИЛОНА КУРИЛОВА

АДМИНИСТРАТОР
– А с кем еще в выходной по-
веселиться, как не с друзьями? 
Да и в будни нескучно, если 
на работе складываются теплые 
отношения. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Зачем нужны друзья?

Вчера на планете отмечали Международ-

ный день друзей. Сейчас уже не в моде 

знаменитая песня Высоцкого, с экрана 

звучат совсем другие мелодии. Мы спро-

сили у москвичей, какая польза от дружбы 

в суровые рыночные времена?

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Редкий случай. Вероника Иванчикова 

победила банк.

курсы 
валют

$63,7402 (–0,9395)

€72,5682 (–0,9856)

40 
лайнеров 
МС-21 будет 
выпускаться 
ежегодно с 
2020 года. 
А затем эта 
цифра достигнет 
70 самолетов 
в год. Первый 
же серийный 
МС-21 будет 
выпущен 
в 2017 году
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

с. 3

. 2015 г.

(в пересчете 

на российские рубли)

1988 г., 

республики в составе СССР 

(в советских рублях)

Казахстан 34 751 214,6

Россия 33 981 235,2

Азербайджан 27 435 171,0

Белоруссия 25 608 207,6

Армения 23 403 196,8

Молдавия 14 869 181,5

Киргизия 12 504 183,6

Украина 11 611 199,8

Таджикистан 8255 177,1

ЗАРПЛАТА В РЕСПУБЛИКАХ СССР И ГОСУДАРСТВАХ СНГ

•В ФОКУСЕ•

Событие долгожданное и знаковое. Не знаю, 

как у кого, а у меня, признаюсь, комок подсту-

пил к горлу, когда в огромном ангаре в много-

цветье прожекторов, под бурную скрябинскую 

прелюдию, тут же на площадке с чувством 

исполненную Денисом Мацуевым, впервые вы-

катился на публику этот самолет-красавец. Уж 

сколько раз мы хоронили российский авиапром. 

А он жив, работает – и вот оно, тому весомое 

доказательство. Нет уж, мы еще полетаем на 

своих машинах! И в минувшую среду здесь, на 

Иркутском авиазаводе, в это вдруг поверилось.

ССИУС:
о меня ничего 

мать на веру
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За снятие санкций с России
проголосовал сенат Франции, увязав их отмену 

с выполнением минских договоренностей

Немецкий автоконцерн Daimler 
намерен собирать Mercedes-Benz в Подмосковье. Минпромторг РФ 

предварительно одобрил проект локализации производства

ФРАЗЫ ОТ. . .

Герман Греф
экс-министр 

экономики

– У меня не было мас-

штабного опыта рефор-

мирования, поэтому, 

думаю, я мог бы напи-

сать энциклопедию своих ошибок. Чем 

больше делаешь, тем чаще ошибаешься. 

Владимир Маркин
представитель СК 

(о хулиганах, 

устроивших гонки 

с полицией)

– Этим, процитирую 

классика, оборзев-

шим ребятам придется отвечать не 

только по административной статье . 

На этот вопрос отвечает Уголовный 

кодекс РФ и вообще законодательство.

Юрий Чайка
генеральный 

прокурор 

– Отказывая в возбуж-

дении уголовного дела 

по статье «хулиган-

ство», прокурор дей-

ствовал в рамках того закона, который 

приняла Госдума. Он правильно делал, 

что отменял. Надо было правильно при-

нимать закон.

Виталий Мутко
министр спорта

– У Родченкова есть 

цель, эта цель – я. Я уже 

чувствую из всех его 

интервью, что он нена-

видит меня, советника 

моего Желанову, потому что она един-

ственная с ним бесконечно боролась, 

запрещала эти вещи. 

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– У нас есть опыт жизни 

в одном государстве, и, 

слава богу, россияне и белорусы его не 

совсем утратили.

Михаил Пришвин
писатель

(из дневника, 

10 июня 1944 года)

– Дождь летний и день 

пестрый, то солнце, то 

дождь. Огороды в вос-

торге. Как это странно бывает, что вот 

все же знают, осенью будет нипочем кар-

тошка, и все-таки все сажают ее именно, 

может быть, потому-то и взялись, что 

чуют конец войны, навалились всем 

миром покончить страшное дело.

Накануне очередного «семнадцато-

го года» призрак коммунизма сно-

ва бродит по Европе. Левые идеи 

всеобщего социального равенства 

и приоритета прав трудящихся над 

их обязанностями снова начали 

овладевать умами, утратившими 

за 100 лет иммунитет от настоящих 

потрясений и революций. Причем 

вульгарный марксизм-ленинизм в 

перелицованных одеждах XXI века 

пустил корни не столько в рядах 

вечно фрондерствующей интелли-

генции, сколько в широких массах 

госслужащих, муниципальных 

работников, творцов хайтека и не-

определившихся студентов.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

На этот раз вирус залетел даже в сы-

тую и далекую от классовых баталий 

Швейцарию. Сюда всегда бежали вся-

кие смутьяны, но банковская держава 

никогда не поддавалась на сомнитель-

ные социальные эксперименты. И вот в 

минувшее воскресенье здесь проходит 

референдум о гарантированном мате-

риальном достатке для всех граждан 

без исключения. Минимально необ-

ходимое обеспечение швейцарца на-

звали «базовым доходом» и оценили в 

сумму, эквивалентную 2555 долларам 

США. В центре капиталистических фи-

нансов предложили проект тотальной 

уравниловки. Неизвестно, на что рас-

считывал автор идеи, владелец базель-

ского кафетерия Дэниел Хэни, но за 

проголосовал каждый четвертый, а 

во франкоговорящем кантоне Юра на-

бралось аж 35 процентов! Неплохо для 

стартапа политического движения. 

Оказывается, многие обыватели леле-

ют люмпенскую мечту: как бы, ничего 

не делая, быть вечно обеспеченным. 

Сегодня «базовый доход» как со-

циальный принцип предлагается уже 

не для борьбы с обнищанием населе-

ния, а как элемент новой экономики 

для поощрения предприимчивости 

граждан. Он должен гарантировать 

сохранение достойного уровня жиз-

ни в случае неудач. Благополучные 

страны, например скандинавские, 

имеют бюджетную возможность со-

держать часть сограждан, не готовых 

к рентабельному приложению своих 

способностей. С 2017 года в Финлян-

дии начинается двухгодичный экс-

перимент с выплатой «минималь-

ного дохода» в 550 евро в месяц 10 

тысячам граждан, независимо от их 

занятости. Дотация должна покрыть 

расходы на питание, гигиену, одежду 

и остальную бытовуху. Хочешь боль-

ше – иди работай, твори, не хочешь 

– живи на пособие. 

Если есть сомнения в твердой по-

ступи «призрака еврокоммунизма», 

то стоит посмотреть выпуски фран-

цузских новостей. Борьба трудящихся 

против реформы трудового законода-

тельства, предлагаемой правитель-

ством социалистов (!) для борьбы с 

безработицей, приняла катастрофи-

ческие для экономики масштабы. 

После полугода еженедельных мани-

фестаций, уличных боев и студенче-

ских протестов вступили в забастов-

ку профсоюзы железнодорожников 

и транспортников. Франция встанет 

намертво, но они намерены заставить 

президента Олланда отменить уже 

принятый и многократно смягчен-

ный закон о труде. На днях профсоюз 

мусорщиков присоединился, перестал 

вывозить отходы из городов в канун 

чемпионата мира по футболу. 

О чем вообще спор? А не желают 

французы работать больше семи ча-

сов в день – и баста! Даже если рост 

экономики остановился и вклады-

вать капиталы в страну с дорого-

стоящей социальной моделью ни-

кто более не хочет. Выборы и смена 

правительства ничего не изменят в 

стране, где абсолютно в тренде «ре-

ального социализма» народ требует 

от любой власти его содержать. Т

Призрак коммунизма добрел даже 
до Швейцарии
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Так сегодня выглядит классовая борьба.

ДЕНИС КИРИЛЕНКО

Т
ри года назад полпред прези-

дента РФ в Дальневосточном 

федеральном округе в ранге 

вице-премьера Юрий Трут-

нев, заступив на должность, 

заявил о том, что одна из глав-

ных задач – создание на Дальнем 

Востоке особой экономической 

зоны, которая соответствовала 

бы мировых стандартам. 

«Надо честно признаться, что 

наши особые экономические 

зоны неконкурентны, по целому 

ряду основных показателей они 

существенно уступают особым 

зонам наших соседей, – справед-

ливо заметил полпред. – Соответ-

ственно, нам надо создать новую 

оболочку правовую, создать 

новую особую экономическую 

зону, которая бы соответствовала 

лучшим мировым стандартам. 

По налогам, транспортным из-

держкам, административным ба-

рьерам, то есть по всем основным 

показателям...»

Но почему-то в России за что 

чиновники ни берутся, а все 

«пулемет получается». Вот и с 

особыми экономическими зо-

нами (ОЭЗ): хорошего выходит 

мало, а плохого – пруд пруди. 

Нынешние проверки ОЭЗ были 

вызваны проверками Счетной 

палаты и обращениям активи-

стов Общероссийского народно-

го фронта. Глава контрольного 

управления президента Кон-

стантин Чуйченко, подготовив-

ший на эту тему специальный 

доклад, привел потрясающие 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Президент Владимир Путин 

распорядился прекратить 

создание новых особых 

экономических зон, а 10 

уже созданных – закрыть. 

Случай уникальный, хотя при-

чина обычная: за последние 

10 лет на 33 уже имеющиеся 

в России ОЭЗ из госбюджета 

потрачено 186 млрд рублей. 

Немалая часть перекочевала 

в личные карманы вороватых 

чиновников и их сообщников 

без всякой пользы для разви-

тия страны.

Не особо экономическая зона
Каждый россиянин выложил из кармана больше тысячи рублей на особые 
экономические зоны, которых в глаза не видел

цифры: с 2006 года на 33 россий-

ские ОЭЗ потрачено 186 млрд 

рублей. А отдача почти впятеро 

меньше: налоговые и таможен-

ные платежи из самих зон за 

это время составили 40 млрд 

рублей. Вмес то райского сада 

получилась черная дыра.

Но ведь нет там и внутренне-

го развития, гарантирующего 

перемены к лучшему в будущем. 

Регионы недофинансировали 

строительство объектов инфра-

структуры больше чем на 40% 

(на 45,7 млрд рублей), а рабочих 

мест за все время существования 

ОЭЗ было создано всего 18 тысяч. 

Получается, что каждое из них 

обошлось российскому бюджету 

в 10 млн рублей – среднюю зар-

плату в РФ за 25 лет. Всем бы нам 

попасть в такую зону!

Учтем: эти деньги изъяты из 

других российских регионов – 

каждый житель нашей страны, 

включая грудных младенцев, 

выложил из своего кармана на 

создание ОЭЗ больше тысячи 

руб лей. И, получается, без вся-

кой пользы для страны. 

Удивительно, что на этих тер-

риториях открывается мало уго-

ловных дел по фактам хищений 

бюджетных средств. Как сказа-

но в материалах контрольно-

аналитического управления, в 

правоохранительных органах 

находится пять уголовных дел, 

связанных с хищением средств, 

включая хищение 509 млн руб-

лей, предназначенных на разви-

тие инфраструктуры Липецкой 

области. Независимые экспер-

ты считают, что причиной тому 

– непонятные правила функци-

онирования территорий, выве-

денных из-под действия многих 

существующих российских за-

конов. Старые механизмы учета 

и контроля сломаны, новые не 

созданы. А результат прежний: 

«жмем на кнопку – не работает». 

Причина зачастую простая: 

деньгам быстро находят другое 

применение. В докладе Констан-

тина Чуйченко сообщается, что 

«несогласованность управленче-

ских решений» приводит к «не-

эффективному использованию 

бюджетных средств», а президент 

Владимир Путин недавно узнал, 

какого рода эта «неэффектив-

ность». Оказывается, выделен-

ные из бюджета на реальное про-

изводство и организацию деньги 

«просто сидят на счетах в банках 

и крутятся для получения соот-

ветствующих прибылей, непо-

нятно куда идущих...».

В Минэкономразвития, одна-

ко, ОЭЗ по-прежнему считают 

инструментом технологической 

модернизации. «И в мировой исто-

рии ОЭЗ есть как очень успешные, 

так и неудачные примеры. Сейчас 

надо концентрироваться на том, 

чтобы последних избегать. Пока 

можно сказать, что наши ОЭЗ 

вполне конкурентоспособны, а 

сравнение с другими странами 

подтверждает значимость вы-

бранных льгот и их достойный 

масштаб» – это из официального 

сообщения министерства.

Вот только в ведомстве забыли 

главное: ОЭЗ создавали как плац-

дармы для отработки перемен по 

всей стране – административных, 

экономических, социальных, 

управленческих. Чтобы в резуль-

тате вся Российская Федерация 

пришла к соответствию лучшим 

мировым стандартам по всем 

направлениям жизни и деятель-

ности. Однако никаких зримых 

перемен нет – они просто-напро-

сто не разработаны, не испытаны 

и не предложены. 

Теперь в экономических зонах 

приходится начинать все зано-

во. По поручению курирующего 

вопрос вице-премьера Дмитрия 

Козака, Минэкономразвития 

должно до 17 июня представить 

в Белый дом проект доклада пре-

зиденту по этой проблеме. И да-

лее сообщать о прогрессе (или его 

отсутствии) раз в полгода.

А Константину Чуйченко и 

контрольному управлению, как 

говорится, флаг в руки. Им най-

дется немало работы в других 

российских закоулках – таких как 

«Сколково», «Роснано» и прочие 

«черные дыры» отечественной 

экономики. Т

Юрий Трутнев 

ищет особые 

экономические 

зоны на карте.

Большой привет из 90-х

ЭХО

На этой неделе Россия передала американ-
ским юристам документы о мошеннической 
схеме, с помощью которой «шестеро олигар-
хов захватили права собственности на ком-
панию ЮКОС в ходе залоговой приватизации 
1995–1996». Тяжба за океаном может в 
итоге привести к пересмотру итогов нашей 
приватизации.

Как стало известно, помогли новым хозяе-
вам ЮКОСа захватить лакомый кусок государ-
ственной собственности скромные чиновники 
Юрий Голубев, Виктор Иваненко, Виктор Каза-
ков и Сергей Муравленко. Именно они были 
назначены управляющими от государства и 
провели процесс приватизации так, что ком-
пания перешла в собственность новым вла-
дельцам через залоговые аукционы. В знак 
благодарности чиновники получили откат в 

пределах 1–2 млрд долларов, что составляло 
15% стоимости компании. 

Эта сенсационная информация суще-
ственно меняет ситуацию вокруг ЮКОСа, за 
который его бывшие совладельцы пытаются 
отсудить у РФ почти 50 млрд долларов. Но 
самое интересное: Россия, дабы образумить 
настырных экс-акционеров, фактически 
дала отмашку процессу пересмотра итогов 
скандальных залоговых аукционов. Если пре-
цедент будет создан, то кто гарантирует, что 
эта практика не будет распространена и на 
остальных соучастников?

Напомним, как работала схема залоговых 
аукционов в 90-е годы. Остро нуждавшееся 
в деньгах государство проводило аукционы, 
победители которых получали право заклю-
чить кредитный договор с государством. Ре-
альные деньги были только у крупных банков, 
они и стали кредиторами. В качестве обеспе-
чения возврата кредита государство отдавало 
в залог ценные бумаги – акции крупнейших 
предприятий, то есть федеральную собствен-
ность. При просрочке с платежами по кредиту 
залогодержатель мог продать имущество 
с публичных торгов, а в случае объявления по-
вторных торгов несостоявшимися – оставить 
предмет залога за собой.

Схема залоговых аукционов была так 
хитро умно осложнена, что в результате банки, 
воспользовавшись бюджетными деньгами, 
продали заложенные акции фактически са-
мим себе. Что и произошло в это удивитель-
ное время в том числе с активами ЮКОСа, 
захваченными через банк «Менатеп». Позже, 
уже при президенте Владимире Путине, Счет-
ная палата провела расследование и пришла 
к выводу, что аукционы незаконны. А еще 
раньше откровенное жульничество олигархов 
разглядел американский журналист Пол Хлеб-
ников: «Покупая у государства активы в ходе 
такой закулисной сделки и по столь занижен-
ной цене, вы рискуете, что ваши права на но-
вую собственность никогда не будут надежно 
защищены». Судя по всему, слова оказались 
пророческими. Т

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Считаю, было бы правильно наконец-
то дать правовую оценку грабежу 90-х. 
И если не забрать все обратно, что очень 
сложно и разрушительно – то пойти по 
пути англичан. Они в свое время ввели 
налог на так называемые «принесенные 
ветром деньги» и вернули огромные сред-
ства в бюджет за счет разницы между ре-
альной стоимостью приватизированных 
объектов и той ценой, по какой они были 
приобретены. Чтобы не дестабилизиро-
вать производство, можно просто вернуть 
в федеральную собственность такую же 
разницу в виде пакетов акций. Напомню, 
что некоторые объекты «нефтян ки», кото-
рые были приватизированы в 90-е годы, 
оценивались в десятки раз дешевле их 
реальной стоимости. И при этом обяза-
тельства новыми собственниками не бы-
ли выполнены. Если наши государствен-
ные юристы хотя бы заглянут в УК, то этим 
приватизаторам точно не поздоровится.

ГОЛОС

С 2006 года на 33 российские 
ОЭЗ потрачено 186 млрд 
рублей. А отдача из самих 
зон за это время составила 
40 млрд рублей. Вместо 
райского сада получилась 
черная дыра
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Эта опасность вполне 

реальна. По словам 

представителя Все-

российского движения валютных 

заемщиков Галины Григорьевой, 

больше двух тысяч семей имеют 

дела в судах, и около четверти уже 

получили судебные решения о 

выселении. Ни судьи, ни банки не 

смотрят на то, что в семьях есть 

несовершеннолетние дети, – за-

кон позволяет выселять из ипо-

течных квартир семьи с детьми. 

Но попробуем войти в положе-

ние другой стороны и посмотрим, 

какие потери грозят банкирам? 

И вот удивительное открытие: 

потерь нет или почти нет, а есть 

немалые приобретения. 

Во-первых, банки получили 

прибыль от девальвации рубля. 

Скажем, в мае 2012 года, когда 

курс рубля к доллару упал на 

12,1%, а к евро на 4,9%, россий-

ские банки всего за месяц полу-

чили от «переоценки стоимости 

валютных активов» прибыль в 

размере 73,3 млрд рублей. Боль-

ше всех заработали Сбербанк, 

Газпромбанк и Альфа-банк. 

В 2014 году ставки были на по-

рядок выше: стоимость доллара 

поднималась с 33 до 80 рублей – 

на 143%. По расчетам экспертов, 

один лишь Сбербанк заработал 

182 млрд рублей. Откатившись 

к началу 2015 года до 57 рублей, 

к декабрю доллар снова вырос до 

73,6 рубля – на 29%. Из свежего 

отчета Сбербанка следует: на 

операциях с иностранной валю-

той в этом году он заработал 83,1 

млрд рублей. Альфа-банк, банк 

«Открытие», Газпромбанк – все 

выиграли на разнице курсов де-

сятки миллиардов.

А теперь сравните цифры 

сверхприбылей, полученных 

просто «из воздуха», с общим 

долгом всех валютных ипотеч-

ников страны: 117 млрд рублей. 

Спрашивается: неужели вычет 

этой суммы из «девальвацион-

ных доходов» действительно 

«приведет к серьезному подрыву 

банковской системы»?

И это еще не все: в декабре 2014 

года по закону, предложенному 

правительством и срочно при-

нятому Госдумой, российским 

банкам выделили из федерально-

го бюджета 1 трлн рублей на до-

капитализацию – «из-за резкого 

падения курса рубля, котировок 

российских акций и облигаций, 

что привело к серьезным финан-

совым потерям». 

Для расчетов покупа-

тельной способности 

зарплат я использовал 

известную методику Статкоми-

тета СНГ. Все просто. Берем про-

дуктовую корзину, в нее кладем 

по килограмму говядины, жи-

вотного и растительного мас-

ла, сахара, пшеничного хлеба, 

картофеля, свежей капусты, а 

еще литр молока и десяток яиц. 

Затем определяем стоимость 

этой корзины (по ценам октября 

2015 года). Дальше остается под-

считать, сколько таких продукто-

вых наборов можно приобрести 

на среднемесячную получку.

Получилось, что на среднюю 

зарплату в прошлом году украи-

нец мог купить ровно 16 «корзин», 

россиянин – 32,4. Для надежно-

сти провел дополнительные рас-

четы, используя последние дан-

ные. В апреле средней получки 

на Украине хватало для приобре-

тения 16,8 продуктового набора, 

а в России – 33,4. Опять-таки дву-

кратный перевес в нашу пользу. 

Впрочем, так было не всегда. 

В 1988 году в РСФСР работник 

на среднемесячную зарплату 

(235,2 рубля) мог купить 22 зна-

комые нам продовольственные 

корзины, на Украине – 19,3. 

Разумеется, я не ратую за воз-

врат к советской уравниловке, 

дефициту товаров, тотальному 

контролю и прочим «радостям» 

советской жизни. Просто при-

веденные цифры показывают, 

насколько сейчас различается 

экономическая ситуация в двух 

бывших союзных республиках. 

В России покупательная способ-

ность средней зарплаты выросла 

по сравнению с 1988-м в полтора 

раза, а на Украине – заметно со-

Суд заставил банк раскошелиться

Хорошая зарплата, только маленькая...

Хочется спросить: хотя бы 

из этого триллиона можно 

было выделить 10% на «до-

капитализацию» попавших 

в долговую яму 25 тысяч рос-

сиян, имевших неосторож-

ность поверить в Конститу-

цию страны и стабильность 

отечественной финансовой 

системы?

Любопытно, что прецедент 

имеется. В конце прошлого 

года президент подписал за-

кон о погашении задолженно-

сти по банковским кредитам 

на территории Крыма. Речь 

там идет о валютных креди-

тах, которые крымчане взя-

ли в украинских банках до 

вхождения Крыма в состав 

России. Закон установил для 

них льготный курс 36,6 рубля 

за доллар и 50,9 рубля за евро 

(таким он был 18 марта 2014 

года). То есть власть спасла 

крымчан от разорения из-за 

падения курса валюты вновь 

обретенной родины – России.

Но, интересуются юристы, 

если Крым является составной 

частью РФ и его жителям раз-

решили гасить кредиты по 

курсу 36,6 рубля за доллар, то 

почему остальным согражда-

нам предлагают по 70 рублей 

за доллар?

Теперь в Сочи создан еще 

один прецедент. Надо при-

знать, что выглядит он стран-

новато. Безработная мать 

троих детей Вероника Иван-

чикова летом 2013 года взя-

ла «на неотложные нужды» 1 

млн евро. Как считает глава 

ТЭМБР-банка Елена Сучили-

на, уволилась заемщица по 

собственному желанию. При-

чем это не сильно ухудшило ее 

материальное благополучие: 

за 2015 год доходы заемщицы 

превысили 11 млн рублей, 

госпожа Иванчикова имеет 

в собственности земельные 

участки, бензозаправочные 

станции, квартиры, автомо-

били, катер и часть имущества 

сдает в аренду. Да и супруг, 

что называется, не послед-

ний человек – депутат Госу-

дарственной думы России, 

первый зампред комитета по 

гражданскому, уголовному, 

арбитражному и процессу-

альному законодательству 

Юрий Напсо. Что дает повод 

для разговоров об «особом от-

ношении» судей к иску жены 

народного избранника. 

Но для союза валютных 

ипотечных заемщиков су-

дебное решение лишь под-

тверждает справедливость 

требований людей, которых 

государство сначала «подвело 

под монастырь», а потом бро-

сило безо всякой помощи. И 

здесь не имеют никакого зна-

чения чины и звания постра-

давших. 

Остается напомнить, что 

было еще одно подобное дело. 

В сентябре 2015 года в Тамбов-

ской области Моршанский 

районный суд, рассмотрев 

иск Мособлбанка к пенсионер-

ке, инвалиду второй группы 

И.В. Бурдукиной о взыска-

нии просроченного кредита 

на покупку автомобиля, про-

центов по нему и неустойки 

за просрочку долга, принял 

решение: в удовлетворении 

исковых требований банка 

отказать. 

Потому как пенсионерка 

не виновата в том, что ее об-

манула финансовая система 

страны. 

Из множества оснований 

вердикта, перечисленных в 

тексте судебного решения, 

процитируем три наиболее 

существенных:

1. Резкий рост инфляции, 

изменения курса валют свя-

заны с отказом Банка России 

от исполнения... обязанности 

по обеспечению устойчивости 

и поддержания рубля.

2. Специалистом Мособ-

лбанка не была доведена ин-

формация до клиента о том, 

что Банк России может изме-

нить правила формирования 

курса доллара США, что впо-

следствии может повлечь уве-

личение стоимости кредита.

3. Исходя из общепринятых 

ценностей, закрепленных в 

Конституции РФ и европей-

ской Конвенции о защите прав 

человека и основных свобод, 

процессуального законода-

тельства РФ и имеющихся в 

деле доказательств, суд счи-

тает, что банк не имеет прав 

к своей защите, не доказал их 

законность.

А редакция «Труда» пола-

гает: эти три пункта и есть ос-

новополагающий прецедент, 

который должен лечь в основу 

других подобных дел – для их 

решения по законам совести и 

справедливости.

К стати, в Моршанске огла-

шение судебного решения 

трижды прерывалось апло-

дисментами, когда председа-

тельствующая федеральный 

судья Е.Н. Ситникова зачиты-

вала именно эти абзацы... Т

кратилась по сравнению с уров-

нем четвертьвековой давности... 

Что касается ситуации в дру-

гих странах СНГ, то отметим 

успехи Казахстана. Это государ-

ство занимает по итогам прошло-

го года первое место среди стран 

Содружества по покупательной 

способности среднемесячной 

зарплаты. Кроме того, там по-

лучка оказалась самой большой 

в СНГ при пересчете не только 

в рубли, но и в доллары. 

В последние годы в России из-

за экономического кризиса и ос-

лабления рубля средняя зарпла-

та сдала позиции. Если в апреле 

2013-го она была эквивалентна 

950 долларам, то спустя три года 

этот эквивалент уменьшился на 

400 долларов. Большой обвал. 

Хотя есть и хорошая новость. 

В минувшем апреле средняя 

зарплата (36 210 рублей) после 

долгого застоя пошла в рост: по 

сравнению с мартом она увели-

чилась не только в абсолютных 

цифрах – на 700 рублей, но и в ре-

альном выражении, то есть с уче-

том инфляции. Т

с. 1

с. 1

Зарабатывать 

в СНГ на 

сегодняшний 

день лучше всего 

в Казахстане, 

а тратить – 

на Украине.

5,9 трлн рублей
Минтранс намерен за пять лет потратить на развитие 

инфраструктуры всех видов транспорта

Доля малого и среднего бизнеса 
составит 40% ВВП к 2030 году. Такая цель значится 

в стратегии развития, принятой правительством РФ 
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Михаил Неструев
стрелок из пистолета, 

олимпийский чемпион Афин-2004, 

пятикратный чемпион мира

– Почему людям нельзя соревновать-
ся, сидя за монитором? Тем более 
когда есть правила. Люди вообще 
склонны соревноваться, выяснять, кто 
и где лучше. В спорт можно превратить 
очень многое. Посмотрим, что еще 
преподнесет нам будущее!

Анатолий Вассерман
политический консультант

– Любой спорт – это условное изо-
бражение реальных видов занятий. 
В древние времена пастухи с помо-
щью посохов перескакивали через 
ограды загонов, чтобы не открывать 
ворота. Сейчас, когда человек в тру-
сах бегает с многометровым шестом 
из углепластика, никто не вспомина-
ет ни овец, ни заборы. Конечно, оси-
ливший десяток антитеррористиче-
ских миссий геймер едва ли сможет 
надеть бронежилет и присоединить-
ся к настоящему спецподразделе-
нию. Но что с того? Всякий спорт есть 
состязание и инструмент развития 
своих возможностей. А уж в каком 
формате проходят соревнования – 
это второстепенно.

Максим Кононенко
публицист

– Лично мне киберспорт ближе, чем 
футбол. Требующие напряжения ума 
состязания интереснее, чем толкание 
локтями и беготня по полю за мячом. 
Хотя если честно, то к спорту в целом 

я довольно равнодушен. Просто жалко 
на это тратить время. Больше люблю 
созидать, творить. 

Владимир Соловьев
телеведущий

– Может, мы еще и покер объявим 
спортом? Какие мышцы это разви-
вает? Концерты Майкла Джексона 
собирали тысячи людей: и певец, и зал 
танцевали. Так почему поп-концерты не 
сделают видом спорта? Киберспорт – 
штука любопытная, соревнования по 
компьютерным играм очень зрелищ-
ные. А такие же «сидячие» шахматы 
вообще считаю искусством. Но все это, 
по-моему, не спорт.

Александр Горбаченко
президент Федерации 

компьютерного спорта России

– Сейчас я очень рад. Получаю звонки 
и письма с поздравлениями! Пятнад-
цать лет назад киберспорт уже при-
знавали в качестве отдельного вида 
спорта. Но в 2006-м мы потеряли этот 
статус. Поэтому, несмотря на большой 
опыт проведения компьютерных состя-
заний, было трудно выйти на высокий 
уровень. Мы занялись наработкой на-
учной базы, проводили конференции, 
составили пакет необходимых докумен-
тов, даже разработали программу раз-
вития до 2020 года – и вот, пожалуйста, 
результат. Если вы уверены, что можете 
стать больше чем простым любителем 
стрелялок или ходилок, то теперь узнае-
те, как стать чемпионом киберспорта!

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Займемся киберспортом?
В России появился новый вид спорта. Приказом министра Виталия Мутко 

в национальный реестр спортивных дисциплин включен киберспорт. Теперь 

и у нас не только на стадионах, а и в виртуальном пространстве развернутся 

баталии, а победители будут получать призы, разряды и звания. А в мире, 

по данным SuperData Research за 2015 год, аудитория состязаний 

в киберспорте составила более 130 млн человек.

ВОПРОС «ТРУДА»

СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ 
ЗАРПЛАТА В ДОЛЛАРАХ. . .

2000 г.

июнь

2015 г.

в среднем 

по году

Казахстан 98 565

Россия 81 560

Азербайджан 46 453

Белоруссия 66 413

Армения 38 386

Молдавия 32 245

Киргизия 24 206

Украина 42 193

Таджикистан 8,8 143
(исходя из официальных курсов валют, установлен-
ных национальными банками; данные Статкомите-

та СНГ и из архива редакции)

. . .И В ПРОДУКТОВЫХ 
НАБОРАХ

Казахстан 33,6 

Россия 32,4

Белоруссия 27,4

Азербайджан 19

Украина 16
Количество стандартных продуктовых наборов, ко-

торые можно было приобрести в 2015-м на средне-
месячную получку (расчеты «Труда»)
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Правительство старательно убежда-
ет граждан, что Пенсионный фонд – 
это планово убыточная организация 
и в кризис оставить ее на плаву мо-
жет только повышение пенсионного 
возраста. Но как такое возможно, 
если работодатели по 35–40 лет от-
числяют деньги в ПФР, а пенсионер в 
лучшем случае проживает четверть 
этого срока? Ответ искали эксперты 
и политики, которые за круглым сто-
лом в столичном Домжуре обсужда-
ли проблемы пенсионной реформы.

В России более 40 млн пенсионе-
ров, и их число с каждым годом по 
объективным причинам растет. При 
этом материальное положение ве-
теранов становится только хуже. По-
ложенные по закону компенсации 
откладываются, а те, что все-таки 
выплачиваются, не поспевают за 
реальной инфляцией. Даже пре-
мьер на встрече с крымчанами без 
обиняков заявил, что денег на ин-
дексации сейчас нет, и посоветовал 
держаться и беречь здоровье.

Получается, пока федеральный 
бюджет исправно получал нефтега-
зовые доллары, дотировать вечно 
дефицитный Пенсионный фонд было 
не слишком накладно. При каждом 
удобном случае произносились 
пламенные речи про социально 
ориентированное государство и 
повышение материального благо-
получия пенсионеров. Но стоило 
отечественной экономике забук-
совать, как зазвучала совершенно 
иная риторика.

Тема увеличения пенсионного 
возраста не сходит с повестки дня 
либерального правительства. Как 
напомнил председатель Российской 
партии пенсионеров за справед-
ливость Евгений Артюх, заботы ми-
нистров и депутатов о латании дыр 
в ПФР привели к грандиозному по 
простоте и беспардонности предло-
жению: заморозить накопительную 
часть всем пенсионерам, которые 
еще трудятся. Для проведения 
этого решения в жизнь оказалось 
достаточно даже не закона, а про-
сто постановления правительства. 
Министры не задумались о раз-
рушительных последствиях. Ведь 
молодые люди наблюдают, как легко 
и непринужденно чиновники рас-
поряжаются деньгами пенсионеров. 

С какой стати им верить в Пенсион-
ный фонд и обещанные им блага?

Нас убеждают, что дефицит Пен-
сионного фонда связан с увеличе-
нием продолжительности жизни. 
Однако в том, что проблемы лежат 
исключительно в демографической 
плоскости, есть большие сомнения. 
Может, например, кто-нибудь объяс-
нить, зачем испытывающий хрони-
ческий дефицит Пенсионный фонд 
строил и продолжает строить по 
всей стране такое количество вы-
зывающе дорогих офисов? В итоге 
все выглядит так, как будто нищие 
пенсионеры приходят во дворцы чи-
новников за жалкими подаяниями.

Но это только видимая часть айс-
берга. Нехватка денег в ПФР пре-
жде всего вызвана регрессивной 
шкалой социальных взносов, когда 
чем беднее человек, тем большую 
часть зарплаты он отдает. При зар-
плате в 800 тысяч рублей отчисле-
ния в фонд уже 10% вместо 22%. А 
если юристы помогут миллиардеру 

оформить статус индивидуального 
предпринимателя, то он заплатит 
6%. В то же время для рядовых 
граждан фискальная нагрузка на 
оплату труда превышает 39%. Имен-
но поэтому многие предпочитают 
работать «в тени» и получать деньги 
в конвертах. Вице-премьер Ольга 
Голодец два года назад призналась, 
что не знает, чем занимаются боль-
ше 40% трудоспособных граждан. 
Неудивительно, что в бюджете ПФР 
зияет черная дыра, которую чи-
новники пытаются закрыть за счет 
оставшихся легальных предприятий 
и работников.

В завершение Евгений Артюх 
высказал убеждение, что все про-
исходящее в рамках пенсионной ре-
формы замечательно укладывается 
в формулу: «Дольше, больше, мень-
ше». То есть ветеранам чиновники 
предлагают работать как можно 
дольше, денег в ПФР отчислять как 
можно больше, а отдачи от него 
получать как можно меньше. В этом 
смысле предложение повысить пен-
сионный возраст выглядит цинично, 
поскольку в случае его реализации 
сократится доля россиян, которые 
все-таки доживают до пенсии. Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Диета для пенсионера: 
больше работай, меньше ешь

ПОЧЕМУ?

117 млрд 
рублей составляет общий долг 
всех валютных ипотечников 
страны

Чем беднее человек, тем большую 
часть зарплаты он отдает в ПФР
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Послепродажным обслуживанием самолетов
SSJ-100 и МС-21 будет заниматься одна компания, сообщил президент 

Объединенной авиастроительной корпорации (ОАК) Юрий Слюсарь 

Министерство обороны РФ заказало
Иркутскому авиазаводу 150 легких тренировочных самолетов Як-152 

для первичного обучения военных летчиков

Он полетит
Расход топлива у них на 15–20% 

ниже, чем у сегодняшних ана-

логов. А уровень шума в са-

лоне снизится сразу в 4 раза. На первом 

экземпляре МС-21, торжественно пред-

ставленном в Иркутске публике, стоят за-

океанские двигатели. Кстати, в заводском 

цехе досборки моторов мы видели амери-

канских специалистов за работой. «Санк-

ции? Да нет, тут ничего личного, только 

бизнес», – объяснили нам иркутяне. 

Впрочем, полным ходом идет работа 

по летным испытаниям отечественного 

двигателя, который должен подойти к 

началу серийного производства МС-21.

Несомненный прорыв совершили 

конструкторы и инженеры в разработке 

и изготовлении чудо-крыла для нового 

лайнера. Оно цельнокомпозитное, про-

изводится на заводе «Аэрокомпозит» в 

Ульяновске. И Boeing, и Airbus давно при-

меняют композитные материалы, но та-

кой технологии, по которой наши сделали 

целое крыло и хвост для МС-21, у них нет. 

Когда специалисты американского и евро-

пейского авиаконцернов посетили «Аэро-

композит», они были поражены: «Мы не 

верили, что завод способен на такое, пока 

не увидели все сами». 

А эта технология, между прочим, де-

лает крыло таким легким и прочным, 

что значительно улучшаются все летно-

технические характеристики самолета. 

Так, крейсерская скорость его составляет 

870 километров в час – от 20 до 70 километ-

ров выше, чем у ближайших конкурентов. 

А применение композитных материалов 

более чем на четверть снизило массу само-

лета и повысило маневренность. 

В общем, самолет, который планирует-

ся выпускать в двух вариантах (МС-21-300 

на 163–211 пассажиров и МС-21-200 на 

120–165 пассажиров) – это действительно 

шаг в будущее. И совершается он в широ-

кой международной и внутрироссийской 

кооперации. В программе МС-21 участву-

ет большинство предприятий Объеди-

ненной авиастроительной корпорации 

(ОАК), а это сотни и сотни производств. 

Естественный вопрос: какова в этом са-

молете доля российских компонентов? 

И специалисты на заводе, и представители 

корпорации «Иркут», с которыми довелось 

общаться, отвечали уклончиво. Не столь-

ко потому, что тайна, сколько потому, что 

трудно пока подсчитать с точностью до 

процента. Сошлись на том, что вклад рос-

сийских предприятий в МС-21 значитель-

но выше, чем в «Суперджет». Пока этот 

показатель в районе 50%, но есть шансы 

довести его до 60%. Про крыло, двигатели 

и хвост мы уже говорили, тут только надо 

подчеркнуть, что заводы по производству 

композитных материалов в Ульяновске 

и Казани были построены с нуля, специ-

ально под новейшие проекты. Добавим, 

что московская компания «ОАК-Центр 

комлексирования» разработала новую 

авионику самолета, а отечественными 

программистами выполнено ядро про-

граммного обеспечения.
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Фото на память о торжественном 

дне на Иркутском авиазаводе. 

В центре – глава корпорации 

«Иркут» Олег Демченко.

Сообщение 
Национальная Холдинговая 

Компания «Узбекнефтегаз»

Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

oбъявляет новые тендера сроком на 30 дней 

с даты опубликования:

Тендер № 31/16-EDG на поставку систем воз-
духоподогрева в блочно – модульном исполнении  
для печей П-1, П-2 установок АВТ-2 и АВТ-3 цеха 
№1  (согласно тех. заданию)

Тендер № 32/16-TUG на поставку труболовок 
наружных типа ТНЗ  (согласно тех. заданию)

Тендер № 33/16-HIMT на поставку передвиж-
ной насосной установки для кислотной обработки 
скважин (согласно тех. заданию)

Тендер № 34/16-TUG  на поставку фрезеров 
для прорезания «окна» в обсадной колонне (со-

гласно тех. заданию)

Тендер № 35/16-HIMT на поставку защитного 
катализатора Al2O3 (CSR-7, 4-7 мм) для получения 
серы методом КЛАУСА (согласно тех. заданию)

Последний срок сдачи тендерных предло-

жений по тендерам №№31/16-EDG, 32/16-TUG, 

33/16-HIMT, 34/16-TUG, 35/16-HIMT – 11 июля 

2016 г. до 18-00 Ташкентского времени.

Рабочий орган  АО «O’ztashqineftgaz» прекраща-
ет выдачу разъяснений и предоставления счетов 
за 5 (пять) календарных дней до даты истечения 
срока подачи тендерных предложений.

Подробную информацию по тендерам можно 
получить у рабочего органа АО «O’ztashqineftgaz» 
по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, 

ул. Истикбол 21.

Тел./факс: (99871) 232-10-49

web-site: www.utng.uz 
e-mail: tender@utng.uz
Публикация тендеров в СМИ: 

газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока»
Web-site: www.utng.uz, 
www.tenderweek.com

Правда, сейчас люди за работу больше 

держатся – все же кризис кругом, а тут, 

на заводе, и заработок стабильный, и 

соцпакет, и с жильем есть перспектива. 

А еще такая тонкость: они чувствуют, что 

самолеты стране стали нужны, а это уже 

совсем другое настроение.

– Считайте, с 1992-го по 2012-й, за 

20 лет завод не произвел ни одного само-

лета для России, – говорит Яманов. – Про-

давали в Индию, Вьетнам, а своим ниче-

го не надо было. Безвременье. В таких 

условиях очень трудно было сохранить 

завод, коллектив, компетенции. Но мы 

надеялись, что и на нашей улице будет 

праздник…

В 1997-м, 6 декабря, на этой улице было 

страшное горе. Огромный «Руслан» с гото-

выми «сушками» на борту направлялся с 

заводского аэродрома во Вьетнам. На взле-

те почему-то отказали один за другим дви-

гатели, и самолет рухнул на микрорайон 

авиастроителей. Две цистерны топлива… 

Пожар не могли потушить три дня. По-

том несколько дней хоронили погибших. 

Тогда многим казалось, что в том пожаре 

сгорели все надежды на будущее завода. 

Но нет. Вот оно, будущее, перед глазами, 

в лучах прожекторов. Впрочем, это уже и 

настоящее. Начинаются наземные испыта-

ния. К концу года МС-21 поднимут в воздух. 

Его ждут. Корпорация «Иркут» подписала 

твердые заказы на поставку 185 лайнеров. 

И цифра эта явно не последняя. Т

Котаро Ватанабэ
журналист JB Press (Япония)

– После развала СССР у вас долго не вели 
новых разработок. И вот теперь России 
удалось разработать технологию, превос-
ходящую Boeing-787. В особенности слож-
но поверить в то, что эта технология каса-
ется карбона – изюминки Boeing-787… 
Поражает способность компании овла-
деть передовой технологией за короткий 
период. Карбоновые крылья МС-21 
продемонстрировали то, что российские 
технологии, казавшиеся безнадежно уста-
ревшими, находятся в полном порядке. Их 
производство способом, превосходящим 
технологии конкурента, – это действи-
тельно выдающееся достижение.

Денис Мантуров
министр промышленности РФ

– Заинтересованность в покупке таких 
самолетов очень высока, а ценовое 
преимущество наших машин в связи со 
снижением курса рубля выросло. Со сво-
ей стороны государство будет оказывать 
дополнительную поддержку продажам 
с помощью экспортного кредитования, 
субсидирования лизинга и других инстру-
ментов. Все это способствует укрепле-
нию позиций российской авиации как на 
внутреннем, так и на внешних рынках.

 ГОЛОСА

$72–85 
млн –
такова предполагаемая 
цена самолета МС-21

Но есть еще одна важнейшая составля-

ющая в этом проекте – люди. Пожалуй, не 

менее впечатляющей, чем выкатка ново-

го лайнера под виртуозную игру Дениса 

Мацуева, стала сцена фотографирова-

ния приглашенных на торжественную 

церемонию конструкторов, инженеров, 

рабочих, операторов на фоне их детища. 

Такого количества молодых, хороших, 

осмысленных лиц в одном месте давно 

не доводилось видеть, честное слово! Вот 

это – капитал. 

Накануне события нас, журналистов, 

провели по заводским цехам. Там шла 

обычная работа – на конвейерах Иркут-

ского авиазавода продолжается выпуск 

боевой машины Су-30СМ, учебно-боевого 

Як-130 и учебно-тренировочного само-

летика Як-152. А параллельно идет пере-

группировка сил, под выпуск лайнера 

МС-21 ведется реконструкция и модер-

низация производства. Сопровождавший 

нас заместитель генерального директора 

Сергей  Яманов назвал несколько цифр. На 

заводе работают 12 300 человек, средний 

возраст  – 40 лет, средняя зарплата – 49 ты-

сяч рублей. Где берут кадры? Да своих же 

растят, здешних, начиная со школьной 

скамьи. Есть ПТУ, учебные центры, в 

местном политехе готовят специалистов. 

Ежегодно 10% работающих покидают за-

вод – на пенсию, переезжают. Вот и пред-

ставьте: 10 лет – и коллектив практически 

сменился.

с.1

Выкатка С919 – китайского конкурента российского 
лайнера МС-21 – состоялась в ноябре прошлого года. В 
текущем 2016-м будет совершен первый полет. Это первый 
полностью китайский пассажирский авиалайнер. Ну, или 
почти китайский. 

Самолет разработан Шанхайским НИИ воздушно-
го транспорта и построен китайской госкорпорацией 
COMAC. Сборка первенца китайского самолетостроения 
будет происходить на конвейере завода Hongdu Aviation 
Industry Group в провинции Цзянси. Но без участия ино-
странных компаний не обошлось. Моторы поставляет CFM 
International – совместное предприятие концернов General 
Electric и Safran. Их турбореактивный двигатель позволит 
экономить до 16% топлива, снизить вредные выбросы на 
50–60% и шум. 

Длина узкофюзеляжного лайнера – 39 м. Он рассчитан 
на перевозку 168–190 пассажиров на расстояние до 
5555 км. По оценкам экспертов, на разработку лайнера 
ушло около 9,5 млрд долларов. 

Но игра стоит свеч. COMAC рассчитывает продать 
2000 самолетов в ближайшие 20 лет.  А 517 заказов 
корпорация уже имеет в своем портфеле. В основном от 
китайских авиакомпаний, которые выстроились в очередь 
за отечественным лайнером. В Китае С919 должен посте-
пенно заменить все те же Airbus-320 и Boeing-737. 

В планах китайцев – постепенно налаживать собствен-
ное производство различных типов гражданских самоле-
тов. Ведь исключительно за счет внутреннего спроса могут 
окупиться даже большие затраты на разработку новых ма-
шин. Мэтры авиастроения считают китайский рынок самым 
привлекательным в мире. Но за него теперь придется бо-
роться с местной продукцией, которая опирается в Китае на 
мощную поддержку государства и патриотический порыв. 

Тем временем начинается коммерческая эксплуатация 
другого детища китайской авиаиндустрии – CОMAC ARJ21 
(Advanced Regional Jet). Самолет предназначен для эксплу-
атации на маршрутах протяженностью до 3000 км. Строго 
говоря, именно этот лайнер является первым пассажир-
ским реактивным самолетом, разработанным в Китае. Но 
в нем гораздо выше присутствие импортных компонентов, 
чем в С919 (здесь уместна параллель с нашим «Супердже-

том»). Идут работы над проектом Xian MA700 – перспектив-
ный турбовинтовой региональный самолет рассчитан на 
перевозку 70–80 пассажиров. 

Ныне в эксплуатации 47 китайских авиакомпаний на-
ходится 4500 самолетов. В 2014-м они перевезли 360 млн 
пассажиров внутри страны и 32 млн на международных 
линиях. Как считают в государственной Air China, интен-
сивность внутренних авиаперевозок в Китае к 2020 году 
достигнет 700 млн, а к 2030-му – 1,5 млрд пассажиров. 
Для сравнения: на всех внутренних авиалиниях в России в 
2013 году было перевезено 38,2 млн человек, на междуна-
родных – около 40 млн человек. В связи с кризисом пасса-
жиропоток в нашей стране за последние два года снизился 
существенно. В Китае же он только растет. 

Как считает операционный директор Airbus Джон Лихи, 
Китай в ближайшее десятилетие станет крупнейшим в ми-
ре рынком воздушных судов. А по прогнозу Boeing, общий 
спрос китайских авиакомпаний в ближайшие 20 лет соста-
вит 5580 самолетов общей стоимостью 950 млрд долларов. 
И всей этой армаде будет откуда взлетать и куда садиться. 
Китай уже располагает 220 аэропортами международного 
уровня. Крупнейший – пекинский аэропорт Шоу ду – на 
втором месте в мире по пассажиропотоку – 86 млн в год. 

К 2020 году появятся 97 новых гаваней. По данным Между-
народной ассоциации воздушного транспорта, к 2034 году 
каждый пятый пассажирский самолет будет лететь в Китай, 
из Китая или по этой стране. Уже сейчас такие рейсы со-
ставляют 10% всего мирового авиатрафика.

Более отдаленные планы предполагают покрыть всю 
территорию страны региональными и местными аэро-
портами. Всего в течение ближайших 15 лет планируется 
построить более 1600 новых аэродромов – практически в 
каждом небольшом административном районе. Для 80% 
населения Китая будет доступен хотя бы один аэропорт в 
пределах 1,5 часа езды от дома. Кроме того, компании КНР 
(при поддержке государства, разумеется) будут добиваться 
получения контроля над зарубежными аэропортами, вы-
купая акции и входя в предприятия на правах инвесторов и 
управленцев. Т

P.S. В то время как Россия пытается вернуть себе звание 
мировой авиационной державы, Китай делает первые, но 
уверенные шаги, чтобы впервые такое звание получить.

МИХАИЛ МОРОЗОВ

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Китай собирается опереться на собственные крылья

А В ЭТО ВРЕМЯ

НАШ  – ВАШ УСПЕХ!

Об условиях размещения рекламы 

в «Труде» вы можете узнать 

по телефону 

(495) 221 58 18.

А это торжественная выкатка нового китайского лайнера: С919.
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Отчет
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»

Сведения об Обществе: 
Полное фирменное наименование Общества: Открытое акционерное общество 

«ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ» 
Место нахождения общества: Российская Федерация, 119034, г. Москва, 

Всеволожский пер., д. 2, стр. 2
Вид общего собрания: годовое 
Форма проведения общего собрания: собрание 
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 

29 апреля 2016 года 
Дата проведения общего собрания: 08 июня 2016 года 
Место проведения общего собрания: г. Москва, ул. Улофа Пальме, д. 5
Председатель собрания – Пороховский А.А.
Секретарь собрания – Ильина О.Н.
Функции счетной комиссии общего собрания акционеров выполнял регистратор 

Закрытое акционерное общество «Профессиональный регистрационный центр» (место 
нахождения: 117452, Российская Федерация, город Москва, Балаклавский проспект, 
д. 28В), осуществляющий ведение реестра владельцев именных ценных бумаг Общества.

Уполномоченные представители ЗАО «ПРЦ»: 
1. Мусиенко О.И.
2. Тихонова Т.Н.
3. Новикова М.Ю.
Используемые сокращения: Положение – Положение о дополнительных требованиях 

к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденное 
Приказом Федеральной службы по финансовым рынкам от 02.02.2012 г. №12-6/пз-н.

Повестка дня общего собрания:
1) Отчет об итогах работы Общества за 2015 год:
утверждение годового отчета;
утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
утверждение распределения прибыли;
ознакомление с заключениями аудитора и Ревизионной комиссии.
2) О дивидендах по итогам 2015 года.
3) Утверждение аудитора Общества для осуществления проверки его финансово-

хозяйственной деятельности в соответствии с правовыми актами Российской Федерации.
4) Утверждение аудитора Общества для проведения аудиторской проверки бухгалтерской 

отчетности, составленной по международным стандартам финансовой отчетности.
5) Избрание членов Совета директоров Общества.
6) Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
7) Об одобрении договора страхования ответственности членов Совета директоров и 

должностных лиц в качестве сделки, в совершении которой имеется заинтересованность. 
8) Утверждение Устава Общества в новой редакции.
9) Утверждение Положения о порядке созыва и проведения общего собрания 

акционеров Общества в новой редакции.
10) Утверждение Положения о Совете директоров Общества в новой редакции.
11) Утверждение Положения о Правлении Общества в новой редакции.
12) Утверждение Положения о Президенте – Генеральном директоре Общества в новой 

редакции.
13) Утверждение Положения о порядке деятельности Ревизионной комиссии в новой 

редакции.

Вопрос №1 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 249 866  и 493/500 (шестьдесят четыре миллиона двести сорок девять тысяч 
восемьсот шестьдесят шесть и 493/500) – 58,9448% от числа голосов, приходившихся 
на голосующие акции, определенного с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

ЧИСЛО ГОЛОСОВ

ЗА:
64 218 879 (шестьдесят четыре миллиона двести восемнадцать 
тысяч восемьсот семьдесят девять)

ПРОТИВ: 29 910 (двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (четыреста шестьдесят шесть)

Формулировка принятого решения:
Утвердить годовой отчет Общества за 2015 год, утвердить годовую бухгалтерскую 

(финансовую) отчетность, а также распределение прибыли Общества по результатам 
2015 года.

Вопрос №2 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 249 866  и 493/500 (шестьдесят четыре миллиона двести сорок девять тысяч 
восемьсот шестьдесят шесть и 493/500) – 58,9448% от числа голосов, приходившихся 
на голосующие акции, определенного с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется. 

Итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

ЧИСЛО ГОЛОСОВ

ЗА:
64 216 801 (шестьдесят четыре миллиона двести шестнадцать 
тысяч восемьсот один)

ПРОТИВ: 31 769 (тридцать одна тысяча семьсот шестьдесят девять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 675 (шестьсот семьдесят пять)

Формулировка принятого решения:
Дивиденды по акциям Общества по итогам 2015 года не выплачивать.

Вопрос №3 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 249 866  и 493/500 (шестьдесят четыре миллиона двести сорок девять тысяч 
восемьсот шестьдесят шесть и 493/500) – 58,9448% от числа голосов, приходившихся 
на голосующие акции, определенного с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

ЧИСЛО ГОЛОСОВ

ЗА:
64 248 680 (шестьдесят четыре миллиона двести сорок восемь 
тысяч шестьсот восемьдесят)

ПРОТИВ: 0 (ноль)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 575 (пятьсот семьдесят пять)

Формулировка принятого решения:
Утвердить в качестве аудитора Общества ООО «Бейкер Тилли Русаудит» для 

осуществления проверки его финансово-хозяйственной деятельности в соответствии 
с правовыми актами Российской Федерации за 2016 год.

Вопрос №4 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 249 866  и 493/500 (шестьдесят четыре миллиона двести сорок девять тысяч 
восемьсот шестьдесят шесть и 493/500) – 58,9448% от числа голосов, приходившихся 
на голосующие акции, определенного с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

ЧИСЛО ГОЛОСОВ

ЗА:
64 248 680 (шестьдесят четыре миллиона двести сорок восемь 
тысяч шестьсот восемьдесят)

ПРОТИВ: 0 (ноль)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 575 (пятьсот семьдесят пять)

Формулировка принятого решения:
Утвердить в качестве аудитора Общества АО «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит» для 

проведения аудиторской проверки бухгалтерской отчетности, составленной по 
международным стандартам финансовой отчетности за 2016 год.

Вопрос №5 
Согласно п. 4 ст. 66 Федерального закона «Об акционерных обществах» избрание членов 

Совета директоров осуществляется кумулятивным голосованием.
Совет директоров состоит из девяти членов.
По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 

участие в общем собрании, составляет 981 000 000 (девятьсот восемьдесят один миллион);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом 

п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет 981 000 000 (девятьсот восемьдесят один 
миллион);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 578 248 802 и 437/500 (пятьсот семьдесят восемь миллионов двести сорок 
восемь тысяч восемьсот два и 437/500) – 58,9448% от числа голосов, приходившихся 
на голосующие акции, определенного с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу:

ЧИСЛО ГОЛОСОВ

Всего ЗА предложенных 
кандидатов:

578 242 746 (пятьсот семьдесят восемь миллионов 
двести сорок две тысячи семьсот сорок шесть)

ПРОТИВ всех кандидатов: 90 (девяносто)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ по всем 
кандидатам:

4194 (четыре тысячи сто девяносто четыре)

При подведении итогов голоса «ЗА» распределились следующим образом:

№ ФИО ЧИСЛО ГОЛОСОВ

1 Арутюнян 
Александр Тельманович

64 219 274 (шестьдесят четыре миллиона двести 
девятнадцать тысяч двести семьдесят четыре)

2 Большаков 
Иван Николаевич

64 219 274 (шестьдесят четыре миллиона двести 
девятнадцать тысяч двести семьдесят четыре)

3 Бычков 
Александр Петрович

64 349 304 (шестьдесят четыре миллиона триста 
сорок девять тысяч триста четыре)

4 Гончаренко 
Любовь Ивановна

64 219 274 (шестьдесят четыре миллиона двести 
девятнадцать тысяч двести семьдесят четыре)

5 Капранова 
Лидия Федоровна

64 358 464 (шестьдесят четыре миллиона триста 
пятьдесят восемь тысяч четыреста шестьдесят четыре)

6 Манасов 
Марлен Джеральдович

64 219 274 (шестьдесят четыре миллиона двести 
девятнадцать тысяч двести семьдесят четыре)

7 Пороховский 
Анатолий Александрович

64 219 304 (шестьдесят четыре миллиона двести 
девятнадцать тысяч триста четыре)

8 Родионов 
Иван Иванович

64 219 274 (шестьдесят четыре миллиона двести 
девятнадцать тысяч двести семьдесят четыре)

9 Тепляшина 
Светлана Михайловна

64 219 304 (шестьдесят четыре миллиона двести 
девятнадцать тысяч триста четыре)

Формулировка принятого решения:
Избрать Совет директоров Общества в следующем составе: 
1. Арутюнян Александр Тельманович 
2. Большаков Иван Николаевич 
3. Бычков Александр Петрович 
4. Гончаренко Любовь Ивановна 
5. Капранова Лидия Федоровна 
6. Манасов Марлен Джеральдович 
7. Пороховский Анатолий Александрович 
8. Родионов Иван Иванович 
9. Тепляшина Светлана Михайловна

Вопрос №6 
Ревизионная комиссия состоит из трех членов.
По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом 

п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет 108 789 655 и  1/2 (сто восемь миллионов 
семьсот восемьдесят девять тысяч шестьсот пятьдесят пять и 1/2);

• в соответствии с п. 6 ст. 85 ФЗ «Об акционерных обществах» не участвуют в голосовании 
акции, принадлежащие членам Совета директоров (наблюдательного совета) Общества 
или лицам, занимающим должности в органах управления Общества, в количестве 210 344 
и 1/2 шт.;

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 054 539  и 493/500 (шестьдесят четыре миллиона пятьдесят четыре тысячи 
пятьсот тридцать девять и 493/500) – 58,8793% от числа голосов, приходившихся на 
голосующие акции, определенного с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу:

№ ФИО КАНДИДАТА РЕЗУЛЬТАТЫ ГОЛОСОВАНИЯ ПО КАНДИДАТУ

1
Вишневская 
Надежда 
Геннадиевна

ЗА: 64 053 353 (шестьдесят четыре миллиона пятьдесят 
три тысячи триста пятьдесят три)
ПРОТИВ: 0 (ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (четыреста шестьдесят шесть)

2
Кисляков 
Геннадий 
Васильевич

ЗА: 64 053 353 (шестьдесят четыре миллиона пятьдесят 
три тысячи триста пятьдесят три)
ПРОТИВ: 0 (ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (четыреста шестьдесят шесть)

3
Шайкина 
Елена 
Владимировна

ЗА: 64 053 353 (шестьдесят четыре миллиона пятьдесят 
три тысячи триста пятьдесят три)
ПРОТИВ: 0 (ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (четыреста шестьдесят шесть)

Формулировка принятого решения:
Избрать Ревизионную комиссию Общества в следующем составе: 
1. Вишневская Надежда Геннадиевна 
2. Кисляков Геннадий Васильевич 
3. Шайкина Елена Владимировна

Вопрос №7 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, не заинтересованные в совершении Обществом сделки, 
составляет 108 789 655  и 1/2 (сто восемь миллионов семьсот восемьдесят девять тысяч 
шестьсот пятьдесят пять и 1/2);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, владельцами которых 
являлись лица, не заинтересованные в совершении Обществом сделки, определенное 
с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет 108 789 655  1/2 (сто восемь миллионов 
семьсот восемьдесят девять тысяч шестьсот пятьдесят пять и 1/2);

• в соответствии с п. 4 ст. 83 ФЗ «Об акционерных обществах» не участвуют в голосовании 
акции, принадлежащие заинтересованным в сделке акционерам – владельцам голосующих 
акций Общества, в количестве 210 344 и 1/2 шт.;

число голосов, которыми обладали лица, не заинтересованные в совершении 
Обществом сделки, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 054 539  и 
493/500 (шестьдесят четыре миллиона пятьдесят четыре тысячи пятьсот тридцать 
девять и 493/500) – 58,8793% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, 
владельцами которых являлись лица, не заинтересованные в совершении Обществом 
сделки, определенного с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных 
законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

ЧИСЛО ГОЛОСОВ

ЗА:
64 023 433 (шестьдесят четыре миллиона двадцать три тысячи 
четыреста тридцать три)

ПРОТИВ: 29 910 (двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (четыреста шестьдесят шесть)

Формулировка принятого решения: 
Одобрить договор страхования ответственности членов Совета директоров 

и  должностных лиц ОАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» как сделку, в совершении которой имеется 
заинтересованность, на следующих условиях: 

Стороны сделки: ОАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» (Страхователь), ОАО «Альфастра хование» 
(Страховщик). 

Предмет страхования: Страховщик обязуется за обусловленную плату (страховую 
премию) при наступлении предусмотренного Полисом события (страхового случая) 
выплатить страховое возмещение в пределах установленных Полисом страховых 
сумм и лимитов возмещения в соответствии с указанным в п. 6 Полиса объемом 
покрытия.

Застрахованное лицо: любое физическое лицо (включая нерезидентов 
Российской Федерации), которое в любой момент до начала, на момент начала или 
в любой момент в течение Периода страхования являлось или стало Директором. 
Директор означает любое физическое лицо (включая нерезидентов Российской 
Федерации), которое когда-либо являлось, является или станет в будущем членом 
Совета директоров Страхователя.

Объект страхования: Объектом страхования являются имущественные интересы 
Страхователя и/или Застрахованного лица, связанные с возникновением их 
обязанности возместить третьим лицам Убытки в связи с неверным действием, 
а  также в связи с возникновением у них судебных и внесудебных расходов.

Страховые случаи: 
Страховое покрытие А: 
– Страховым случаем признается факт возникновения в любой момент до начала 

или в любой момент в течение Периода страхования у любого Застрахованного 
лица, в соответствии с применимым законодательством, обязанности возместить 
Убытки, понесенные третьими лицами, в связи с любым Неверным действием 
Застрахованного лица, при условии предъявления к такому Застрахованному лицу 
любого Требования в связи с Убытками третьих лиц в течение Периода страхования;

– Страховым случаем признается также возникновение у Застрахованного лица 
любых Убытков в связи с любым Требованием. Убытки считаются понесенными 
Застрахованным лицом, а, следовательно, страховой случай считается наступившим 
в момент предъявления к такому Застрахованному лицу любого Требования, которое 
с необходимостью ведет к Убыткам Застрахованного лица, даже если такие Убытки 
фактически еще не были понесены (Возмещаемые убытки).

Страховое покрытие B: 
– Страховым случаем признается факт возникновения у Страхователя расходов 

в связи с возмещением Убытков Застрахованному лицу и/или иному лицу в интересах 
(от имени) Застрахованного лица в связи с любым Требованием, предъявленным 
Застрахованному лицу, и/или возникновением ответственности Застрахованного 
лица за любые Убытки, понесенные третьими лицами (Невозмещаемые убытки).

Страховая сумма (лимит ответственности): 1 000 000 (один миллион) долларов 
США.

Франшизы: Страховое покрытие А: не применяется; Страховое покрытие В: 30 000 
(тридцать тысяч) долларов США.

Страховая премия: 1881 (одна тысяча восемьсот восемьдесят один и 00/100) 
долларов США в рублях по курсу Банка России на дату оплаты. 

Период страхования: с 00:00 «01» июля 2016 года по 24:00 «30» июня 2017 года. 
Всего 365 дней.

Выгодоприобретатели по сделке: Страхователь, члены Совета директоров 
и должностные лица Страхователя, а также лица, которым может быть причинен 
вред. 

Вопрос №8 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 249 866  и 493/500 (шестьдесят четыре миллиона двести сорок девять тысяч 
восемьсот шестьдесят шесть и 493/500) – 58,9448% от числа голосов, приходившихся 
на голосующие акции, определенного с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

ЧИСЛО ГОЛОСОВ

ЗА:
64 218 760 (шестьдесят четыре миллиона двести восемнадцать 
тысяч семьсот шестьдесят)

ПРОТИВ: 29 910 (двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (четыреста шестьдесят шесть)

Формулировка принятого решения:
Утвердить Устав Общества в новой редакции.

Вопрос №9 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 249 866  и 493/500 (шестьдесят четыре миллиона двести сорок девять тысяч 
восемьсот шестьдесят шесть и 493/500) – 58,9448% от числа голосов, приходившихся 
на голосующие акции, определенного с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

ЧИСЛО ГОЛОСОВ

ЗА:
64 218 760 (шестьдесят четыре миллиона двести восемнадцать 
тысяч семьсот шестьдесят)

ПРОТИВ: 29 910 (двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (четыреста шестьдесят шесть)

Формулировка принятого решения:
Утвердить Положение о порядке созыва и проведения общего собрания 

акционеров Общества в новой редакции.

Вопрос №10 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 249 866 и 493/500 (шестьдесят четыре миллиона двести сорок девять тысяч 
восемьсот шестьдесят шесть и 493/500) – 58,9448% от числа голосов, приходившихся 
на голосующие акции, определенного с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

ЧИСЛО ГОЛОСОВ

ЗА:
64 218 760 (шестьдесят четыре миллиона двести восемнадцать 
тысяч семьсот шестьдесят)

ПРОТИВ: 29 910 (двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (четыреста шестьдесят шесть)

Формулировка принятого решения:
Утвердить Положение о Совете директоров Общества в новой редакции.

Вопрос №11 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 249 866 и  493/500 (шестьдесят четыре миллиона двести сорок девять тысяч 
восемьсот шестьдесят шесть и 493/500) – 58,9448% от числа голосов, приходившихся 
на голосующие акции, определенного с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

ЧИСЛО ГОЛОСОВ

ЗА:
64 218 770 (шестьдесят четыре миллиона двести восемнадцать 
тысяч семьсот семьдесят)

ПРОТИВ: 29 910 (двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (четыреста шестьдесят шесть)

Формулировка принятого решения:
Утвердить Положение о Правлении Общества в новой редакции.

Вопрос №12 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 249 866  и 493/500 (шестьдесят четыре миллиона двести сорок девять тысяч 
восемьсот шестьдесят шесть и 493/500) – 58,9448% от числа голосов, приходившихся 
на голосующие акции, определенного с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

ЧИСЛО ГОЛОСОВ

ЗА:
64 218 670 (шестьдесят четыре миллиона двести восемнадцать 
тысяч шестьсот семьдесят)

ПРОТИВ: 29 910 (двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (четыреста шестьдесят шесть)

Формулировка принятого решения:
Утвердить Положение о Президенте – Генеральном директоре Общества в новой 

редакции.

Вопрос №13 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 249 866 и  493/500 (шестьдесят четыре миллиона двести сорок девять тысяч 
восемьсот шестьдесят шесть и 493/500) – 58,9448% от числа голосов, приходившихся 
на голосующие акции, определенного с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

ЧИСЛО ГОЛОСОВ

ЗА:
64 248 680 (шестьдесят четыре миллиона двести сорок восемь 
тысяч шестьсот восемьдесят)

ПРОТИВ: 0 (ноль)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (четыреста шестьдесят шесть)

Формулировка принятого решения:
Утвердить Положение о порядке деятельности Ревизионной комиссии Общества 

в новой редакции.

Дата составления отчета – 09 июня 2016 года

Председатель собрания  Пороховский А.А.

Секретарь собрания   Ильина О.Н.
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Сразу скажем, что игрового исторического 
кино в чистом виде не существует. Потому 
что на экране невозможно показать, как все 
было на самом деле. Степень достоверности 
фильма, претендующего на историчность, на 
совести авторов. А современные продюсеры, 
сценаристы уверяют, что если снимать макси-
мально близко к тому, как было, то получится 
скучно. Мол, в кино у нас ходит в основном 
молодежь, а им только и нужно, чтобы все бе-
гало-стреляло-взрывалось. 

Но это лукавство. Не в зрителе дело, 
а в деньгах. Приглашать историков для кон-
сультации накладно. Проблема не в гонора-
ре – он же, сухарь ученый, ко всему начнет 
придираться, начиная со сценария и закан-
чивая костюмами, реквизитом. А сценаристу 
платят сдельно, ему нет резона рыться в архи-
вах и штудировать мемуары. К тому же нынче 
в кино подготовительный период практически 
отсутствует: пока нет финансирования, никто 
ничего не делает, а как только деньги появля-
ются, над всеми повисают неумолимые сроки.  

В былые времена к картине по полгода го-
товились: подбирался реквизит, утверждались 
эскизы декораций, костюмы шились на каж-
дого актера. Сейчас за наряды отвечают одни, 
за реквизит – другие, за оружие – третьи. 
Навести порядок может режиссер, но у него 
своих забот хватает: актер N, по роли запис-
ной дуэлянт, никогда не держал в руках шпагу, 
актриса M, играющая великую княжну, носит 
роскошные туалеты с развязностью уличной 
цветочницы...

Так что же – куда ни кинь, всюду клин? 
Александр Кибовский пессимизма не раз-
деляет. Встреча наша произошла в отделе 
личных коллекций ГМИИ им. Пушкина, где сто-
личный чиновник вел авторскую экскурсию по 
собранию портрета из коллекции выдающего-
ся литературоведа Ильи Зильберштейна. Мой 
собеседник до того, как стать чиновником, 
в качестве специалиста по русскому формен-
ному костюму консультировал отечественных 
киношников.

– На западе серьезное историческое кино 
вольницы не допускает, – говорит Александр 
Владимирович. – На картине есть главный 
художник, который отвечает за костюмы 
и реквизит. Если находит несоответствие, то 
все беспрекословно перешивается и пере-
вооружается. А там уж или «Оскар» в руках, 
или голова в кустах. Мы тоже умеем снимать 
такое кино. В основе «Гусарской баллады» 
Эльдара Рязанова не исторические факты, но 
фильм снят с максимальной достоверностью. 
Ею же отличаются «Семнадцать мгновений 
весны». В новом кино тоже есть заслуживаю-
щие уважения картины – к примеру, «Турец-
кий гамбит» или «1612».

Для зрителя кино нередко заменяет собой 
подлинные исторические факты, такова при-
рода самого массового из искусств. Не караб-
кались революционные матросы на ворота 
Зимнего дворца, не шагали каратели по По-
темкинской лестнице, но люди поверили, что 
именно так все и было. Школьные уроки исто-
рии долго в голове не задерживаются, а вот 
впечатления от ярких сцен живут годами. Тут 
важно не перегнуть палку – мол, я так вижу! 
Поэтому я с уважением отношусь к режиссе-
рам, которые, берясь за фильм, привлекают 
к работе известных историков. Истина побеж-
дает, потому что власть факта неоспорима. 
В 1814-м русские воины со славой вошли 
в Париж, а французские войска бесславно 
покидали Москву в 1812-м. И Знамя Победы 
реяло в 1945-м над Берлином, а не немецкие 
штандарты в 1941-м над Москвой. И с этим 
уже не поспоришь! 

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Валерию Гергиеву присуждена Госпремия России
за достижения в гуманитарной области. Как сказал советник президента РФ Владимир Толстой, было 

четыре претендента, и каждый «по-своему достоин», но кандидатуру дирижера выбрали «единодушно»

«С саксофоном я пока на вы»
Максим Аверин – о том, почему любит комедии, но не приемлет, 
когда хотят рассмешить любой ценой

В воскресенье мы отмечаем День Рос-

сии. Почти четверть века вокруг этой 

даты кипят страсти: что празднуем? 

Контрасты отечественной истории де-

лят обывателей на своих и чужих, при 

этом часто те и другие о предмете спо-

ра имеют смутное представление. А 

государство, озаботившееся поиском 

национальной идеи, почему-то не то-

ропится организовать для своих граж-

дан доступный исторический ликбез, 

хотя инструмент у него под рукой 

– кинематограф. Об этом «Труду» гово-

рил глава столичного департамента 

культуры Александр КИБОВСКИЙ – 

кандидат исторических наук, не раз 

консультировавший отечественных 

режиссеров.

•МОТОР!•

Максима Аверина телезрители 

полюбили давно и преданно – 

еще за роль знаменитого Глу-

харя в одноименном сериале. 

Потом в судьбе актера и теле-

ведущего было много разных 

работ, включая популярные 

ленты «Склифосовский», «На-

парники». А недавно он, что на-

зывается, отвел душу в коме-

диях, которые называет своим 

любимым жанром. Буквально 

на днях Аверин закончил съем-

ки в комедии Аллы Суриковой 

«Любовь и сакс». На этот раз 

лауреату премий «Триумф», 

«Чайка», ТЭФИ и «Телезвезда» 

выпало сыграть талантливого, 

но незадачливого саксофо-

ниста. Его герой заезжает 

барабаном по лысине наглому 

господину (Всеволод Шилов-

ский), после чего оказывается 

в СИЗО. Судья (Анна Ардова) 

выносит весьма необычный 

приговор, с которого и начи-

нается в картине цепь неве-

роятных приключений Севы 

Корнета.

ЕЛЕНА БУЛОВА

М
аксим, наверное, каж-
дый склонный к коме-
дийному жанру артист 
мечтает сняться у клас-
сика – Аллы Суриковой. 

А вы как отнеслись к приглаше-
нию на главную роль?
– Конечно, обрадовался. Алла 

Ильинична очень тонко чувству-

ет жанр лирической комедии, 

который, к сожалению, стал на 

российском экране большой ред-

костью. На фоне всего, что сейчас 

снимают, эта история выглядит 

особенно романтичной, нежной, 

умной. А самое главное – в ней нет 

желания насмешить публику лю-

бой ценой. Как тут не вспомнить 

великую Раневскую, которая бро-

сила парадоксальную фразу: «Я 

не люблю смешное в комедии»... 

– Вы нашли для себя что-то но-
вое в образе Севы Корнета?
– Мне сразу понравилось, что это 

музыкант. Сам я очень люблю 

музыку, неплохо в ней разбира-

юсь, но таких героев играть не 

доводилось. Во-вторых, это яркая 

личность, человек порывистый, 

искренний, талантливый. В хоро-

шем смысле сумасшедший. 

– В каких отношениях вы с сак-
софоном?
– Пока что на вы. Но упорно зани-

маюсь, и иногда удается сносно 

брать некоторые ноты. Тем более 

что Алла Ильинична дала мне из-

умительного наставника – Веро-

нику Кожухарову. Это одна из луч-

ших исполнителей на саксофоне. 

Многим кажется, что это сугубо 

мужской инструмент, но Верони-

ка легко разрушает стереотипы. 

«Удивительный воробушек» – так 

я ее называю.

– Девятилетняя Женечка Абду-
лова играет вашу экранную доч-
ку. Талант передался по наслед-
ству от ее знаменитого отца? 
– В ней есть природное чутье те-

атрального действа. Не берусь 

предсказывать, как сложится Же-

нечкина судьба, но мне кажется, 

что она свяжет ее с творчеством. 

Может, она не будет актрисой, но 

режиссером, как мне кажется, 

станет обязательно. Уже сейчас 

делает с подругами свои первые 

видеопостановки. Занимается в 

театральной студии. В этой девоч-

ке есть что-то глубокое, настоящее 

– наверное, гены все-таки дают о 

себе знать. 

– Я обратила внимание, что 
среди ваших работ было много 
ролей второго плана. И вдруг 
вы резко «выстрелили» в «Глу-
харе». Как сами ощутили тот 
момент качественного скачка?
– Признаюсь, никогда над этим 

не задумывался. Может, просто 

пришло мое время? Элементарно 

повезло? Там ведь был герой очень 

понятный, внятный и, главное, 

нужный зрителям в тот период. 

Если бы роль досталась мне на заре 

карьеры, думаю, не имея доста-

точного опыта, я бы так не сыграл. 

– Ко всем ли российским сериа-
лам относитесь терпимо?
– Абсолютно не ко всем. Ну как 

мне может быть интересен сери-

ал, где нет образов, а есть только 

картонные шаблоны? Где актер, 

практически не затрачиваясь 

профессионально, механически 

повторяет один и тот же набор 

приемов из серии в серию. Более 

того, где все цеха, от декораторов 

до операторов, работают вот по та-

кому же картонному принципу. 

Это, на мой взгляд, проявление 

равнодушия – порока, который я 

ненавижу больше всего и в жизни, 

и в искусстве. 

– Может, тут все-таки вина не 
на артистах, а на плохом сце-
нарии, на кальке, нетворчески 
снятой с американского ана-
лога? На контракте, который 
обязывает режиссера следо-
вать этой кальке?

Вольности 
на историческую тему

Духовное и материальное в жизни музея
•МОНОЛОГИ•

Любой музей, особенно такой, как Эр-

митаж, работает на экономику страны 

и своего города, а не в ущерб ей. Для 

Михаила Пиотровского, директора 

самого большого в стране «хранилища 

прекрасного», эта мысль – из очевид-

ных. Он только что представил свою 

новую книгу «Для музеев нет табу», где 

под одной обложкой собраны 50 ста-

тей-откликов по самым актуальным 

вопросам культурной жизни. Впрочем, 

на презентации автор касался не толь-

ко духовного, но и материального. Вот 

избранные места из его монолога.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ
ДИРЕКТОР ЭРМИТАЖА

О музейной экономике
«Несколько лет назад мы в Эрмитаже вы-

пустили книжку о вкладе нашего музея в 

экономику города. Считаем таковыми и 

субсидии, выделяемые нам государством. 

Потому что немалая часть из этих денег 

идет на создание дополнительных рабо-

чих мест (скажем, при открытии новой 

экспозиции). Это важно в эпоху кризиса: 

не только оптимизация и сокращения, но 

и рабочие места. Помимо госсубсидий есть 

и благотворительные взносы – частные и 

корпораций. И те и другие не валятся с 

неба, они – результат нашей политики. И, 

конечно, прямые вложения людей, которые 

покупают входные билеты, платят за то, 

чтобы приобщиться к сокровищам миро-

ВЗГЛЯД

вой культуры. Из этого складывается 

музейная экономика. Мы ежегодно пи-

шем, сколько зарабатываем и сколько и 

на что тратим!»

О соринке в глазу музейщиков 
«О нас пишут много и охотно. Например, 

минувшей зимой несколько изданий в 

трагическом тоне сообщили о «гигант-

ской очереди на входе в Эрмитаж». 

Действительно, даже в 20-градусный 

январский мороз желающих попасть в 

Эрмитаж собралось море. Но это было 

в бесплатный день, когда вход для всех 

свободный и желающих больше обыч-

ного. Но такое бывает во всем мире, так 

к чему же нагнетать страсти? 

А недавно мы открыли Шуваловский 

проезд между зданиями Старого и Но-

вого Эрмитажей. Благодаря ему теперь 

можно напрямую пройти от Дворцовой 

площади до набережной Невы. Раньше 

проезд был доступен лишь сотрудни-

кам музея, отныне – всем желающим. 

Нашлись, однако, люди, которые и это 

поставили нам в вину: мол, столько лет 

заставили ждать! Хотя ворота, загора-

живающие проход, были установлены 

десятилетия назад и отнюдь не по ини-

циативе музея. Так, может, лучше боль-

ше рассказывать о новых выставках?»

О бизнесменах и спекулянтах 
«При посещении Эрмитажа многие ка-

тегории российских граждан имеют 

льготы. В том числе и студенты. Для 

них вход в музей бесплатный. Что может 

позволить себе не всякий европейский 

паноптикум. И что же? Нашлась пред-

приимчивая молодежь, которая продает 

контрамарку по 150–200 рублей, в том 

числе и своим же братьям-студентам. 

Мы этих «бизнесменов» в большинстве 

случаев вычисляем с помощью видеока-

мер. К тому же на входе требуется предъ-

являть и сам студенческий билет. Узнав, 

что их обманули, посетители обычно 

стараются тут же найти «продавцов» и 

выбить из них свои деньги. Такая вот 

встреча с прекрасным... Я объездил мно-

го стран и нигде не видел подобного. Мы 

вынуждены бороться со спекулянтами, 

которые портят людям праздник».  

О Пальмире Северной 
и сирийской 
«Известно, что в Эрмитаже разработан 

план: что именно российские реставра-

торы могут сделать в сирийской Паль-

мире. Однако начать там работы пока 

невозможно из-за продолжающихся во-

енных действий. В начале июня в Бер-

лине состоится конференция, где будут 

обсуждаться перспективы восстанови-

тельных работ в Пальмире. Там, в Си-

рии, начались некие дележки, а потому 

нужны именно международные усилия 

по осуществлению реставрационных 

планов. Не будем забывать: наш Петер-

бург, эта Северная Пальмира, серьезно 

пострадал в годы Великой Отечествен-

ной, но после войны был отстроен и вос-

становлен. Теперь террористами разру-

шено примерно 70% от архитектурного 

наследия сирийской Пальмиры, и наш 

опыт бесценен для этого многострадаль-

ного города».  Т

ЗАПИСАЛА ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА

Я не из 
тех людей, 
которые 
живут 
вчерашними 
победами или 
неудачами. 
В нашей 
профессии 
надо 
ежедневно 
начинать все 
заново

«Турецкий гамбит» Александр Кибовский 

считает образцом исторической 

достоверности.

70%
от архитектурного наследия сирийской 
Пальмиры разрушено террористами, 
и наш опыт восстановления Северной 
Пальмиры – Петербурга бесценен 
для этого многострадального города
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– Хорошо, но при чем тут зрители? 

Вы правы, тут дело и в продюсе-

рах, и в режиссерах, и в артистах 

– все имеет значение. Кино не 

терпит случайных людей. Вот 

стоял еще несколько дней назад 

в центре Москвы микрорайон 

передвижных домиков нашей кар-

тины «Любовь и сакс». В них мы 

переодевались, гримировались, 

прежде чем идти на площадку. И 

я видел, что тут каждый человек 

занят важным делом. Неряшли-

вость одного может породить 

огромную неправду при выходе 

картины на экран. Например, в 

кадре нет цельной композиции, а 

есть случайный набор деталей, не 

продуманных художниками. Как 

бы хорошо актеры ни сыграли, в 

таком кино все разрушается. Кста-

ти, часто это наблюдаю на других 

лентах. Оператор придумал пано-

раму, выстроил интересное дви-

жение, а актрису сняли плохо. Она 

стоит – нос уткой, уши торчком. 

В нашей профессии мелочей нет.

– Видимо, вы ведете к тому, что 
оператор Григорий Беленький 
и режиссер Алла Сурикова – ис-
ключения на общем сегодняш-
нем кинематографическом 
фоне?
– Алла Ильинична и Григорий Ро-

манович – фантастические про-

фессионалы. Они сидят могучей 

кучкой у мониторов, спорят, по-

том сто раз репетируют, что тоже 

сейчас редкость. А с каким юмо-

ром они друг друга подкалывают, 

при этом нежно и бережно любя! 

Ведь сколько картин вместе сде-

лали, и каких картин! Вот они ни-

когда не делят пальму первенства, 

доверяют друг другу, понимая, что 

оба находятся в теме и что лучше 

сто раз все перепроверить, чем 

краснеть потом, когда откроется 

занавес в кинотеатре. 

– Понятно, что за кадром коме-
дии – такое же серьезное произ-
водство, как и в любом другом 
жанре. Но, может, у вас случа-
лись комедийные ситуации и 
во время съемок?
– Конечно. Мы тут снимали в Сер-

пухове возле тюрьмы. Мне надо 

было играть на саксофоне. Ночь. 

Звездное небо над головой. Ощу-

щение самое романтическое. И 

вдруг из окон долетают голоса: 

«Заткнись ты уже наконец!» Так 

что у одних – «любовь и сакс», а у 

других – бессонная ночь на нарах.

– В театре вы играли мировую 
классику – Шекспира, Остров-
ского, Гольдони, Брехта, Ибсена, 
Голдмена. В «Маскараде» Лер-
монтова выпало играть персо-
нажей-антагонистов – Арбени-
на и Казарина. Почему ушли из 
«Сатирикона»?
– Но я же не ушел из профессии, а 

всего лишь поменял, как говорит-

ся, геолокацию. Вдруг захотелось 

выйти за границы привычного, 

покинуть зону комфорта. В каком-

то смысле помериться силами с 

самим собой прежним. Понять 

на новом уровне, что ты из себя 

представляешь. В театре артисту 

слишком удобно живется. За него 

все решают, вводят в постановки, 

дают зарплату. В какой-то период 

в этом комфорте тебе становится 

тесновато. Мне захотелось пойти 

дальше. Но, конечно, театру я не 

изменял. Театр же – не трудовая 

книжка, это – вся моя жизнь.

– Есть ли роли, за которые вы 
себя хвалите или, напротив, 
«прикладываете»?

– Знаете, я не из тех людей, кото-

рые живут вчерашними победами 

или неудачами. В нашей профес-

сии надо ежедневно начинать все 

заново. Те сто процентов, на кото-

рые выкладываюсь сегодня, веро-

ятно, будут отличаться от моих же 

завтрашних ста процентов. Актер 

растет в своем профессионализме 

каждый день, и в этом – прелесть 

нашей профессии. Самое страш-

ное – не неудачно сыгранная роль, 

а остановка в этом поступатель-

ном движении. Т
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
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в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

 
СЕРГЕЙ СТЕЧКИН, ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Н
ет, нас ждет не просто футбол. Это 

матчи чемпионата России стали 

уделом узкого круга болельщиков, 

но турниры уровня Евро-2016 – со-

всем другое дело. Их смотрят все – от 

космонавтов на МКС до домохозяек, от пре-

зидентов и премьеров до артистов и скан-

дальных шоуменов. Праздник большого 

футбола хотя бы на время всех избавит 

от груза повседневных забот и всякого 

негатива – войн, кризиса, политических 

дрязг и бытовых неурядиц. А мы, конеч-

но, будем жить с надеждой на красивую 

игру и победы сборной России. Именно 

в такие моменты ощущается непоказная 

гордость за триколор, в цветах которого 

выходят на зеленый газон наши парни. 

Помните, как после игры с Голландией на 

Евро-2008 в российских городах на улицу 

вышли миллионы, чтобы вместе отметить 

нашу общую победу? Говорят, только в 

столице праздновали 700 тысяч болель-

щиков, до утра по улицам носились ма-

шины с георгиевскими ленточками и на-

циональными флагами. Это был, конечно, 

не полет Гагарина, но одно из знаковых 

событий, скрепляющих нацию. Подарят 

ли нам футболисты сборной России билет 

в счастливое лето – 2008?..

Повторим подвиги мушкетеров?
Кажется, Россия обречена перед каждым 

крупным турниром гадать, взирая на уста-

новленную на Евро-2008 планку: повторим 

или нет? Вот и сейчас есть искушение про-

вести параллели между сборными Гуса 

Хиддинка и Леонида Слуцкого. Хиддинк 

на пару с физиотерапевтом Раймондом 

Верхейеном на сборах устроил игрокам 

пахоту до седьмого пота, и потом они ле-

тали по полю. Слуцкий пошел по пути гол-

ландца, нагрузив игроков так, что те едва 

ходят. И снова помогает в этом именитый 

спец по физподготовке – испанец Паулино 

Гранеро.

Микроклимат в сборной также напоми-

нает времена Хиддинка: свободное обще-

ние в коллективе, улыбки на лицах и огонек 

в глазах. Совсем не то, что на ЧМ-2014 при 

Фабио Капелло, когда карался каждый шаг 

в сторону и неподобающий взгляд, в резуль-

тате чего на поле не хватило раскованности, 

творческого начала. Нет, нам определенно 

ближе стиль Слуцкого. «Психологически 

мы реально словно в 2008 год перенеслись», 

– доволен Игорь Акинфеев. Для пущего 

сходства даже тренировочный сбор прошел 

там же, где и в 2008 году, – в швейцарских 

Альпах. И даже последний контрольный 

матч провели с Сербией, как и тогда...

Но аналогии рано или поздно заканчи-

ваются. Восемь лет назад мы сербов обы-

грали, сейчас – не смогли (1:1). А перед 

этим и вовсе уступили сборной Чехии 

(1:2). Действия сборной в спаррингах 

выглядели не слишком убедительно. 

Оборона, хотя и верховодят ею много-

опытные Сергей Игнашевич и Василий 

Березуцкий, небезгрешна. В центре поля 

не хватает дирижера атак, из-за чего в 

атаку выходим медленно. Схема игры 

в атаке с тремя форвардами – Артемом 

Дзюбой, Александром Кокориным, Федо-

ром Смоловым – и примкнувшим к ним 

Олегом Шатовым выглядит многообе-

щающе, хотя взаимопонимания им явно 

не хватает.

Словом, впечатление от генеральной 

репетиции смазанное. «Мы пока не по-

казываем ту игру, на которую рассчиты-

вали», – признает Роман Широков. Как 

всегда сдержан Слуцкий: «Мы не начнем 

летать по полю 11 июня. Но процентов 

на 10 прибавим». Как тут не вспомнить, 

что наш тренер сделал себе имя на долго-

срочной работе с клубами. Сборная под 

его руководством являет собой крайне 

интересную заготовку, которую, однако, 

еще надо шлифовать. Просто не успел?

Добавляет головной боли эпидемия 

травм, из-за которой сборная лишилась 

Юрия Жиркова, Алана Дзагоева, Игоря Де-

нисова. «Ничего, трудности будут сплачи-

вать нашу команду, – заявил Слуцкий. – Мы 

Сегодня во Франции стартует главный футбольный турнир Старого Света – чемпионат Европы

Что нам светит?
с еще большим энтузиазмом будем играть 

и отдавать все силы на поле». Ну что ж, на 

автобусе российской сборной не зря начер-

тан клич мушкетеров: «Один за всех – и все 

за одного!». Осталось повторить подвиги 

героев Дюма на футбольном поле.

У Мутко большие ожидания
В группе B Россия 11 июня встретится с 

Англией, 15-го – со Словакией, 20-го – с 

Уэльсом. Все три соперника нам хорошо 

знакомы, а встречи с ними в свое время 

стали судьбоносными. Как забыть эмоцио-

нальную победу над англичанами в октя-

бре 2007-го в переполненных «Лужниках»? 

Именно та игра открыла России дорогу 

на Евро-2008. И если в нашей команде 

по-прежнему можно найти участников того 

матча, то Англия изменилась до неузнава-

емости. Остался в составе один 30-летний 

Уэйн Руни. Но прежний лидер атак отошел 

в тень, верховодят на поле Деле Алли (20 

лет), Рахим Стерлинг (21 год) и форвард-

таран Патрик Кейн (22 года). Он и напарник 

по атаке Джейми Варди наколотили 49 (!) 

голов в английской Премьер-лиге. 

Впрочем, ветераны напоминают, что 

коман да не раз солидно смотрелась на от-

борочных этапах, а вот на финальной ста-

дии не могла реа-

лизовать свой 

потенциал. «У 

сборной по-

стоянно были 

проблемы в 

защите на по-

следних 

турнирах, вспомнить хотя бы ЧМ-2014, 

– говорит легендарный Алан Ширер. – И 

сейчас у нас проблемы в центре обороны. 

Не думаю, что нам удастся выиграть Евро». 

«У нас талантливая, но молодая, «сырая» 

сборная. Если выстрелит – будет здорово, 

не выйдет из группы – ничего страшного. 

У них еще все впереди», – вторит ему не 

менее харизматичный Пол Гаскойн.

При этом британские газеты скептиче-

ски и даже уничижительно отзываются о 

сборной России. Mirror Football смакует 

старые ошибки Акинфеева, Дзюбу газет-

чики называют «бычком, у которого не 

хватает рогов». The Sun пишет, что Россия 

из-за череды потерь попала в «кризис», и 

ее фанаты уже «выражают разочарова-

ние». The Guardian напоминает, что вся-

кий раз, когда в России считали жребий 

группового турнира удачным, сборная с 

треском проваливалась. Хотя газета не 

исключает, что открытиями Евро-2016 

на этот раз могут стать Смолов и Мамаев.

Словакия дважды вставала на нашем 

пути в отборочных турнирах: именно эта 

команда была соперницей сборной России 

в решающих матчах за выход на ЧМ-2006 

и Евро-2012. В первом случае обыграть ее 

не удалось, во втором случае – справились. 

Тот матч запомнился тем, что Роман Широ-

ков назвал словацкую команду «колхозом», 

за что получил отповедь 

от Яна Дюрицы. И сей-

час словацкий защит-

ник хорохорится: 

«Эксперты напрасно 

считают, что сбор-

ная России – фаво-

рит в паре с нами. У 

вас, конечно, хо-

рошие игроки, 

но вы еще не 

знаете нашу 

силу».

Словаки обладают футболистами, 

зарекомендовавшими себя на уровне 

топ-клубов, – это Марек Гамшик («На-

поли»), Юрай Куцка («Милан»), Мартин 

Шкртел («Ливерпуль»). Да и на междуна-

родных форумах эта сборная не новичок: 

на ЧМ-2010 она победила Италию и вышла 

в 1/8 финала. А в отборе к Евро-2016 со-

творила настоящую сенсацию, обыграв 

самих испанцев – 2:0. 

Что касается Уэльса, то наши пути 

пересеклись в отборе к Евро-2004. Этого 

болельщикам тоже не забыть: двухмат-

чевая дуэль на вылет, огромный стадион 

«Миллениум», единственный гол Евсеева 

и его легендарное – увы, непечатное – по-

слание сопернику. Примечательно, что и в 

2003 году, и сейчас это команда одной звез-

ды. Тогда бесспорным лидером был Райан 

Гиггз, теперь – форвард «Реала» Гарет Бэйл. 

У валлийцев даже более «британский» 

стиль, чем у сборной Англии, но в целом 

команда все же далека от топ-уровня. В 

Уэльсе сам выход на чемпионат Европы – 

первый в истории – считают большим до-

стижением. 

Футбольные эксперты считают, что 

именно в матче с валлийцами России при-

дется решать вопрос выхода из группы. Но 

наши сборники настроены по-боевому 

и метят куда выше. «Если дойдем до полу-

финала, то я бы считал такой результат 

удовлетворительным», – говорит Дми-

трий Комбаров. «Когда мы едем на Евро, 

то нашей целью становится победа», – не 

скромничает Юрий Лодыгин. Как всегда 

перед большим турниром преисполнен 

надежд министр спорта и глава РФС Вита-

лий Мутко: «У меня очень большие ожида-

ния. Почему? Потому что не изведан еще 

потенциал нашей команды».

Придется сыграть против 
букмекеров
А что думают о нашем потенциале бук-

мекеры, чья работа – математически про-

считывать любые исходы? По их прогнозу, 

сборная России в группе B с одной победой 

и одной ничьей добудет четыре очка. В 

результате команда Слуцкого зай мет в 

таблице вторую строчку – вслед за Англи-

ей, Уэльс станет третьим, Словакия – чет-

вертой. В дальнейшем продвижении 

на финальной стадии букмекеры нам 

отказывают. В сводном рейтинге пре-

тендентов на титул Россия занимает 12-е 

место из 24 участников турнира. Фаво-

ритами считаются Франция, Германия, 

Испания, Англия и Бельгия.

Любопытно, что это почти в точности 

соответствует ранжиру команд по транс-

ферной стоимости игроков. По данным 

transfermarkt.de, самые дорогие соста-

вы у Германии (580 млн евро), Испании 

(557,5), Франции (487), Англии (477) и 

Бельгии (460,9). Россия занимает 13-е 

место (136,2 млн евро), причем особо 

в нашем составе оценивают Шатова и 

Акинфеева (по 14), а также Мамаева 

(12). Уэльс по трансферной стоимости 

нас несколько опережает (170,1), но ис-

ключительно за счет своей звезды – Бэйла 

(80). А у словаков состав дешевле – 84,4 

млн, из которых на долю Гамшика при-

ходится 35.

Подсчитан и средний возраст команд 

Евро-2016. Тут мы занимаем второе место 

с конца (28,83 года), старше только игроки 

Ирландии (29,39). Самые молодые коман-

ды привезли Англия (25,39) и Германия 

(25,43). Что же касается количества игро-

ков, выступающих в ведущих европейских 

национальных чемпионатах, то тут Россия 

с большим отрывом обосновалась на по-

следнем месте. У нас такой один – Роман 

Нойштедтер из «Шальке-04».

Пожалуй, самый любопытный рейтинг 

составила Daily Mail: сколько процентов на-

селения в странах – участницах Евро-2016 

– посещают футбольные матчи. Как ни 

странно, лидирует Исландия – 7,5%. А мы 

вновь первые с конца – всего-навсего 0,2%.

Но мы помним, что в футбол играют 

не деньги и не проценты. Даже масти-

тые эксперты и всезнающие букмекеры 

ошибаются в прогнозах. Все решится на 

футбольном поле. А мы будем болеть за 

нашу российскую команду и ликовать 

на улицах в дни больших побед. 66 лет 

назад мы уже были чемпионами Европы, 

а восемь лет назад – бронзовыми призера-

ми. Почему бы не пополнить коллекцию 

медалей? Т

•НАКАНУНЕ•

Почти месяц 24 коман ды-участницы, в том числе и сборная России, 

усиленно готовились к баталиям на зеленом газоне, а пресса с жаром 

обсуждала шансы своих команд и недостатки соперников. Спортивный 

мир живет в предвкушении грандиозного зрелища. Ну что, поболеем?

Форварды Артем Дзюба, 

Александр Кокорин 

и Федор Смолов постараются 

сообразить на троих.

136,2
млн евро стоят на трансферном 
рынке футболисты сборной 
России
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Олег Протасов
футболист сборной СССР, 

участник двух победных матчей 

с англичанами

– Нам удавались игры против англий-
ской сборной. Потому что они исповедо-
вали атакующий футбол – сами играли 
и нам позволяли. С тех пор, конечно, 
многое поменялось. Английский футбол 
стал больше похож на континентальный, 
стало меньше скоростных фланговых 
прорывов и навесов в штрафную, но 
в игре за верховые мячи британцы 
по-прежнему сильны. А фирменным 
стилем этой сборной я бы еще назвал 
скоростную игру, быстрый переход из 
обороны в атаку. Вот к этому компоненту 
следует быть готовыми. А вообще надо 
не тушеваться, вести свою игру и быть 
активными впереди. Тогда есть шансы 
отыскать бреши в обороне англичан.

Владимир Аксенов
космонавт

– Сборная России стала мне еще роднее, 
когда ее возглавил наш тренер. Почему 
мы должны учиться футболу у голландцев 
и итальянцев? У нас же был свой кудес-
ник мяча Стрельцов, который любой 
матч превращал в настоящий спектакль. 
И я бы не стал сетовать, что, мол, време-
на уже не те, футбол стал прагматичным. 
Ведь совсем недавно больших успехов 
добивалась сборная Испании и показы-
вала при этом замечательную игру. По-
этому желаю нашим ребятам не просто 
биться за победу на футбольном поле, 
но еще и радовать болельщиков умной, 
яркой комбинационной игрой. 

Татьяна Лебедева
сенатор, олимпийская 

чемпионка по легкой атлетике

– Если судить по последним матчам 
с чехами и сербами, то сборной даже из 
группы будет выйти непросто. Остается 
уповать на удачу, на характер футбо-
листов и умение Леонида Слуцкого 
мотивировать своих игроков. Пока на-
ша сборная действует непредсказуемо 
для нас, болельщиков. Пусть и для со-
перников ее игра станет неприятным 
сюрпризом.

Михаил Ефремов
актер

– По поводу перспектив сборной Рос-
сии на Евро-2016 я не стану ничего 
говорить. Просто из чувства суеве-
рия. Потому что очень переживаю за 
команду.

Николай Дроздов
ученый-зоолог, телеведущий

– Буду радоваться победе сборной 
России в каждом отдельном матче. 
А стремиться нашим парням надо не 
просто к выходу из группы, а к победе 
в чемпионате Европы. Как это сделала 
сборная СССР в 1960 году. Понимаю, что 
сегодня это кажется почти невероятным. 
Но в спорте, как и в природе, чудеса ино-
гда случаются. 

Лев Лещенко
певец

– Восемь лет назад перед стартом евро-
пейского чемпионата мало кто ожидал, 
что сборная России дойдет до полуфина-

ла и покажет красивую игру. Надеюсь, 
Леонид Слуцкий сумеет настроить игро-
ков на победу. В целом команда мне 
кажется достаточно сбалансированной 
во всех линиях, несмотря на потери Дза-
гоева и Денисова. А нападение смотрит-
ся очень даже симпатично, давно таких 
ярких исполнителей у нас не было. У нас 
есть шанс побороться за медали, как во-
семь лет назад. 

Михаил Грушевский
юморист

– Мы хронические оптимисты. Пони-
маю, что сборная России не в состоянии 
обыгрывать всех подряд, но у меня и нет 
ощущения безнадеги. Будет справедли-
во, если закончится полоса неудач, пре-
следовавших нас на финальных турни-
рах 2012 и 2014 годов. Считаю, в группе 
нам по силам занять даже первое место 
и попасть на стадии 1/8 финала на не 
самых звездных противников. А вот в 
четвертьфинале уже придется прыгать 
выше головы. Ну так в нашей жизни 
всегда есть место подвигу! 

Алексей Немов
четырехкратный олимпийский 

чемпион по гимнастике

– Мы на этом чемпионате «серая ло-
шадка», многим командам очевидно 
уступаем по составу. Зато у нас опытные 
игроки, энергичный и многообещаю-
щий тренер. Если сыграть аккуратно, 
без провалов, и при этом еще проявить 
волю, то можно показать достойный ре-
зультат. Желаю ребятам самоотвержен-
ности и профессионализма в каждом 
матче.

ГОЛОСА

Мы хронические оптимисты...
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На взятие Брестской крепости гитлеровские 
генералы отводили один день, но ее героические 

защитники в полном окружении продержались 
месяц. Спустя 75 лет наш корреспондент 

побывал в месте, где фактически был похоронен 
план блицкрига «Барбаросса» 

Помнят камни, помним мы
В Астрахани родился 
Геракл

У астраханки Юлии Рындиной ро-
дился богатырский малыш: мальчик 
весит аж 7 кило при росте 70 сан-
тиметров! Видимо, виноваты гены: 
мама – женщина крупная, отец 
ростом вообще выше двух метров. 
Беременность протекала непросто: 
на пятом месяце потребовалась 
постоянная помощь мужа и старших 
детей, а разрешилась Юля от бреме-
ни посредством кесарева сечения. 
По признанию астраханских врачей, 
они впервые видели такого крупно-
го младенца. Малыш здоров и чув-
ствует себя хорошо. 

Молоток до мэрии доведет

Инвалид-колясочник из Краснояр-
ска разрушил молотком бордюр, 
чтобы добираться до больницы. На 
крайние меры частично парали-
зованного пенсионера вынудили 
«успехи» городских властей по вне-
дрению безбарь ерной городской 
среды. Добросердечные знакомые 
подарили инвалиду механическую 
коляску, но высокие бордюры ме-
шают передвигаться по тротуару без 
посторонней помощи. Еще три года 
назад инвалид обращался к мэру с 
просьбой соорудить пандусы, но об-
ращение проигнорировали. Только 
после истории с молотком чинов-
ники пообещали принять меры и 
великодушно простили пенсионера 
за порчу городского имущества. 

Курьерская зряплата

Житель Барнаула внес 5 тысяч 
рублей залога за возможность по-
работать курьером. Кроме того, 
накануне собеседования горе-
соискателю поручили сходить в 
магазин за продуктами и оплатить 
несколько телефонных счетов. 
Стоит ли удивляться, что назавтра 
никакого собеседования не состо-
ялось, а «работодателя» и след про-
стыл. Полиция Барнаула советует 
гражданам внимательнее анали-
зировать предлагаемые вакансии 
и тщательно проверять, кому и для 
чего переводить деньги. 

Приворотное похмелье

Двое безработных утащили ворота с 
территории парка в Волгореченске 
Костромской области. Пропажу об-
наружил сотрудник коммунальной 
службы, которая обслуживает и 
ремонтирует водоочистные соору-
жения города. Полицейские нашли 
пропажу в ближайшем пункте при-
ема металлолома, а вот вырученные 
за ворота 500 рублей подельники 
успели благополучно пропить. Они 
уверяли полицейских, что всего 
лишь хотели «поправить здоровье» и 
на городское имущество не покуша-
лись. Вот только суд вряд ли примет 
во внимание похмельный синдром: 
теперь воришкам грозит до пяти лет 
лишения свободы. 

Зеленый свет электрокару

С 2025 года в Норвегии хотят запре-
тить продажу новых машин с бензи-
новыми и дизельными двигателями. 
Почти треть бюджета этой сканди-
навской страны формируется за счет 
продажи нефтепродуктов, но это 
не мешает местным властям вести 
беспощадную борьбу с выхлопными 
газами и стимулировать граждан 
отказаться от использования ав-
томобилей с двигателями внутрен-
него сгорания. Сейчас норвежские 
электрокары не облагаются транс-
портным налогом, могут бесплатно 
парковаться и ездить по полосам 
для общественного транспорта. За 
2015 год в стране продали более 
26 тысяч электромобилей, в то вре-
мя как у нас – меньше 50 штук. 

Человек 
радиоуправляемый

Инженер из США Аллен Пэн со-
брал шлем, способный управлять 
движениями человека с помощью 
пульта. Изобретатель использовал 
модель шлема Профессора Икс из 
комиксов Marvel, а также запчасти 
от радиоуправляемого автомобиля. 
Схема регулирует ток на электро-
дах, которые крепятся около ушей и 
воздействуют на нервы. При подаче 
импульса испытуемый ощущает 
изменение положения тела и маши-
нально пытается удержать равно-
весие, шагая туда, куда направит 
его оператор пульта. В интернете 
гуляет видеозапись, где доброволь-
цы в шлемах преодолевают импро-
визированную трассу слалома из 
пластиковых стаканчиков, по мано-
вению пульта инженера движутся 
на людной улице с завязанными и с 
открытыми глазами.

•ТРУДЫ•

В Петербурге на благотво-

рительном вечере в пользу 

детей и взрослых с менталь-

ной инвалидностью на сцене 

Александринского театра 

сошлись звезды Мариинско-

го, и среди них – Ульяна Ло-

паткина. Народная артистка 

России, «великая танцовщица 

современности, ставшая сим-

волом русского балета», как 

пишут о ней газеты, призна-

лась, что делает это для себя.

ИРИНА СМИРНОВА

Ч
естно вам скажу: участвую 

в благотворительности для 

собственного развития. 

Это не корысть, потому что 

делаю это ради своей души.

– Вы были с дочерью, когда 
встречались с сиротами из 
«Детской деревни-SOS Пуш-
кин». Не боялись травмировать 
психику ребенка, погружая 
в чужое неблагополучие?
– Считаю, что детей нужно приу-

чать к реальной жизни. Не только 

рассказывать – брать ребенка за 

руку и ехать в больницу к умира-

ющей от рака девятнадцатилет-

ней девушке. Участвовать в этой 

жизни, насколько хватает сил 

и понимания.

– А от чего тогда детей следует 
защищать?
– От бездуховности и эгоцентриз-

ма. Если ребенку не помочь опре-

делить смысл труда над собой, 

ради чего ему нужно учиться, 

бороться со своими недостат-

ками, то он легко превращается 

в потребителя. А это существо 

жесткое, неприятное. 

– Когда ваша мама отправила 
вас из родной Керчи учиться 
в далекий Ленинград, она дала 
вам шанс...
– ...реализовать возможности, 

которые она во мне искала. Ко-

нечно, это был риск. Вера в успех 

порой требует смелости и твер-

дой надежды.

– Как дочь относится к вашей 
работе?
– Моя дочь Маша уже подросток. 

В этом возрасте важно уважать 

своего родителя за то, что тот 

в жизни делает. Чтобы она виде-

ла мое отношение к профессии. 

Да хотя бы просто имела перед 

глазами пример того, как мама 

может приготовить обед. 

– И вот ребенок выясняет, что 
ее мама, оказывается, звезда 
балета...

– Когда дочь была помладше, то 

страшно ревновала меня к зри-

телям. Сидела в ложе и отво-

рачивалась от сцены, когда зал 

аплодировал. Вот насколько детям 

необходимо наше общение, тепло 

и внимание! Особенно сегодняш-

ним тревожным детям тревожных 

родителей. В то же время важно 

быть не рабом своих детей, но 

старшим другом и помощником. 

– Многие женщины отказы-
ваются рожать детей, чтобы 
достичь профессиональных 
высот. 
– Возможно, это серьезный ар-

гумент в современном мире. Не 

мешать себе идти в гору. Сегодня 

идея эгоизма – «я должен полу-

чить от этой жизни все» – к со-

жалению, норма.

– В советское время артист-
кам Мариинки открыто не ре-
комендовали заводить детей, 
чтобы те не отвлекали от слу-
жения балету.
– Я счастливый человек, мне уже 

не надо было в соответствии 

с идеологическими установками 

«класть все на алтарь искусства». 

Когда захотела иметь ребенка, то 

нетрудно было принять решение. 

Рядом был опыт других балерин, 

восстановившихся после родов. 

Возможно, и я сама стала для кого-

то из коллег таким примером...

– Что помогло в тот период, 
когда вам пришлось долго не 
выходить на сцену – сначала 
роды, потом травмы, лечение?

– Труд, терпение и время. Опыт 

и уверенность моего педагога 

Ирины Чистяковой, которая 

сама через эти испытания прошла 

и создала свою систему восстанов-

ления. Я постепенно привела себя 

даже в лучшую форму, чем имела 

раньше.

– С какого момента почувство-
вали, что сцена вас любит?
– Я бы не сказала, что сцена меня 

любит. Она вообще не может лю-

бить. Сцена может быть очень 

разной: с большим наклоном, 

неровной, скользкой, жест-

кой, вибрирующей. Если 

покрытие такое мягкое, 

что при вскоке на кончики 

пальцев чувствуешь, как 

резонирует и вибрирует все 

тело, то это, конечно, большое 

неудобство.

– Что значит для вас музы-
ка? 
– Иногда она меня практически 

реанимирует. Случается, все бо-

лит, нет сил никаких. Но выпила 

чашку сладкого чаю, услышала 

звуки, которые тебя вдох-

новили, – и тело вновь на-

полняется энергией, душа 

поет. 

Вообще разные произве-

дения влияют по-разному. 

Иногда подзабудешь чуд-

ную мелодию, потом 

вдруг услышишь 

ее – и тебя словно 

наэлектризова-

ло. Или на-

оборот: ког-

да «заслушаешь» произ ведение, 

то оно теряет свое воздействие. А 

есть музыка, которую не могу слу-

шать, – современная популярная 

эстрада. Она бывает страшно при-

вязчивой. Едешь в такси, звучит 

«Два кусочека колбаски» – а про 

колбаску мне сейчас ну никак... 

Просишь тишины. В ответ: «А что, 

вам не нравится?» 

– Позвольте поблагодарить вас 
за «Русский танец» в постанов-
ке Александра Горского, кото-
рый вы включили в программу 
благотворительного концерта. 
– Да, он удивительный. В музыке 

Чайковского столько любви, ши-

роты, самоуважения, принятия 

мира... Вот самая лучшая нацио-

нальная идея, которая не обосо-

бляет тебя горделиво от других 

народов. Наоборот, объединяет 

всех и готова обогатить каждого. 

– Классический балет все-таки 
искусство замкнутое, консерва-
тивное. Вот «Лебединое озеро» 
тем и прекрасно, что в нем ни-
чего не меняется. Разве не так?
– Иногда еще как меняется! К «Ле-

бединому» ведь много кто при-

касается и по-разному трактует. 

Это происходит даже в нашей 

постановке. Конечно, остается 

идея, общая форма, но некоторые 

комбинации движений претер-

певают серьезные изменения. 

– Кто из знаменитых 
танцовщиц Мариинско-
го театра вам ближе, до-
роже, понятнее?
– Меня потрясла лич-

ность и судьба Ольги 

Спесивцевой. Фо-

тографии, где 

запечатлены ее 

позы, для меня 

эталон. Внеш-

не она хрупка, 

утонченна, 

даже безза-

щитна. Но, 

по о т з ы-

вам совре-

менников, 

Спесивце-

ва была уни-

кально сильной 

балериной в тех-

ническом, атлетиче-

ском плане. Настоя-

щая звезда, легенда. И вот 

такой женщине пришлось 

22 года провести в сумас-

шедшем доме, оставаясь 

при этом человеком не 

умалишенным, сохранив-

шим чувство собственно-

го достоинства. Терпела 

без ропота. С благодар-

ностью приняла осво-

бождение, когда дочь 

Льва Толстого вызволила ее и при-

ютила. Дожила до очень преклон-

ного возраста. Вот пример силы 

духа и веры, не кричащей о себе. 

Первое, что она сказала, выйдя 

на свободу: «Наконец-то я смогу 

исповедоваться и причащаться. 

Как ужасно было жить без этого». 

– 3 июля состоится ваш творче-
ский вечер в Мариинском теа-
тре. Билетов на него давно нет, 
зрители ждут встречи с вами. 
А чего в этот вечер ждете вы?
– Ничего особенного – просто 

сольного вечера. В силу производ-

ственных травм долго не выходи-

ла на сцену Мариинского театра. 

Мне пошли навстречу, предоста-

вили такую возможность. Хочу 

потанцевать партии из разных 

спектаклей. Отдать дань педаго-

гам. Пообщаться с людьми, кото-

рые придут. Жду хорошей работы. 

– На вопрос о любимом отдыхе 
Ульяна Лопаткина обычно от-
вечает, что это хорошая трени-
ровка. Почему?
– У вашей газеты очень правиль-

ное название – «Труд». Труд обла-

гораживает человека, эта истина 

не нуждается в доказательствах. 

А в нашей профессии он – просто 

спасение. Хотя иногда бывает так 

тяжело, что перестаешь понимать, 

где ты, зачем это делаешь. В самом 

деле, какая от балета конкретная 

польза? Вот от труда шахтера, 

хлебороба или врача польза оче-

видная. А танец балерины эфе-

мерный. Но радость – она внутри 

труда. Когда ты вдохновлен самим 

процессом так, что остановиться 

не можешь. Рядом с тобой парт-

неры, коллеги, им тоже нелегко, 

кажется, сил не осталось. Но при-

ходит момент просветления, пре-

одоления, вдохновения. И осозна-

ешь: у тебя получается! 

...От порыва ветра со столика 

уличного кафе, за которым мы 

беседовали, улетела моя ручка. 

Не успела я отреагировать, как 

Ульяна Лопаткина со словами 

«Я подниму!» наклонилась и со 

свойственной ей грациозностью 

протянула ручку. В ней не было 

никакой рисовки, ни тени за-

знайства. Этим простым и естест-

венным жестом великая балери-

на показала, что просто всегда 

готова прийти на помощь. Т

P.S. Ульяна Лопаткина нередко 
передвигается по городу на метро, 
не испытывая от этого неудобства. 
Народ ее узнает, улыбается. Однаж-
ды строгая дама подняла сидящих 
парней и усадила балерину. Ульяна 
удивилась и растерялась: зачем? 
«Берегите ваши чудесные ноги!» – 
сказала дама и скромно ушла в дру-
гой конец вагона.

«У вашей газеты очень правильное название»
Легендарная балерина Ульяна Лопаткина дала корреспонденту «Труда» 
урок взаимной поддержки

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Легендарный футболист Пеле выставил на продажу 
свою коллекцию трофеев, среди которых – три медали чемпиона мира и мяч, 

которым Пеле забил тысячный гол 

КАЛЕНДАРЬ: 10 ИЮНЯ

323 ДО Н. Э.

Скончался Александр Македонский, 
великий древнегреческий воена-
чальник.

404

Из Константинополя изгнан Иоанн 
Златоуст, один из трех «вселенских 
учителей» церквей византийской 
традиции, наряду с Василием Вели-
ким и Григорием Богословом.

1712

В Петербурге заложен Петропав-
ловский собор, усыпальница рус-
ских императоров. 

1793

Столица США перенесена из Фила-
дельфии в Вашингтон.

1809

Папа римский Пий VII отлучил На-
полеона Бонапарта от церкви, на-
звав его «грабителем наследства 
святого Петра». Таким был ответ 
Ватикана на декрет Наполеона от 
17 мая того же года, которым тот, 

захватив Рим, упразднил власть 
папы и присоединил папские вла-
дения к Французской империи.

1909

Впервые в мире использован 
сигнал SOS, «три точки – три ти-
ре – три точки», – международный 
сигнал бедствия, передаваемый по 
радио азбукой Морзе. Его передал 
пароход «Славония», налетевший 
на рифы у Азорских островов.

1921

В РСФСР основан Государственный 
музей-усадьба Льва Толстого «Яс-
ная Поляна». В этом доме писатель 
родился, прожил около 60 лет и на-

писал большую часть своих произ-
ведений.

1929

Родилась Людмила Зыкина, 
певица.

1930

Родился Илья Глазунов, художник 
(«Вечная Русь», «Моя жизнь»).

1931

Между Москвой и Ленинградом 
стал курсировать поезд «Красная 
стрела».

1936

По решению И.В. Сталина в СССР 
основана киностудия «Союзмульт-
фильм». Для нее были выделены 
помещения двух бывших церквей: 
Николая Чудотворца в Новой слобо-
де и Спаса Преображения, «что на 
Песках».

1940

Фашистская Италия объявила войну 
Франции и Великобритании.

1941

Главком сухопутных войск Германии 
генерал-фельдмаршал фон Браухич 
назначил срок начала операции 
«Барбаросса»: 22 июня.

1943

Венгерский журналист и инженер 
Ласло Биро изобрел шариковую 
ручку. Он работал по заказу бри-
танских ВВС, которым требовалась 
ручка, способная писать на больших 
высотах при низком давлении.

1950

Союзники отвергли предложение 
Советского Союза провести в Гер-
мании референдум по поводу идеи 
объединения страны.

1967

Окончилась Шестидневная война 
между Израилем и Египтом, Сирией, 
Иорданией, Ираком и Алжиром.

1971

США отменили эмбарго на торговлю 
с Китаем.

1996

Корпорация «Интел» выпустила про-
цессор Pentium II.

2006 

Фонд «Свободная Россия» объявил 
о прекращении финансирования 
53 некоммерческих организаций 
в 47 регионах страны и о прекра-
щении собственной проектной и хо-
зяйственной деятельности в связи 
с делом ЮКОСа.

2008

Скончался Чингиз Айтматов, 
писатель.

2010

Транспортный самолет Ан-225 
«Мрия» перевез самый длинный 
груз в истории воздушных транс-
портировок – две лопасти ветря-
ка длиной 42,1 метра каждая. 
Самолет создавался в СССР для 
перевозки компонентов ракет-но-
сителей «Энергия» и космического 
корабля «Буран» и существует 
в единственном экземпляре.

Ульяна Лопаткина с дочерью Машей.
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